
Ирина ПАВЛЮТКИНА

Лучших из лучших представите-
лей Вооружённых Сил Российской 
Федерации чествовали в Атриуме 
Национального центра управления 
обороной Российской Федерации на 
Фрунзенской набережной столицы.

Надо отметить, что первый 
фестиваль стартовал в 2014 году 
по инициативе министра оборо-
ны Российской Федерации гене-
рала армии Сергея Шойгу и про-
водится с тех пор ежегодно.

Цель такого уникального про-
екта – продемонстрировать мощь 
и потенциал нашего Отечества, 
причём не только собственно бо-
евые возможности Вооружённых 
Сил, но и достижения военного 
образования, военной медици-
ны, военной культуры, повысить 
профессионализм и боевой дух,
а также продолжать развивать 
лучшие воинские традиции.

Номинации награждения ме-
няются ежегодно. В нынешнем 
году их было девять: «Мужество и 
честь» (за героический поступок), 
«Прорыв в будущее» (лучший ин-
новационный проект в интересах 
Вооружённых Сил РФ), «Тариф 
и порядок» (лучший специалист 
или учреждение в системе экс-
плуатационного содержания и 
обеспечения коммунальными ус-
лугами воинских частей и орга-
низаций Министерства обороны 
РФ), «Морской волк» (лучший 
командир корабля), «Крылатая 
пехота» (лучший командир под-
разделения ВДВ), «Ядерный арсе-
нал» (лучший расчёт технического 
обслуживания), «Страж порядка» 
(военный комендант), «Воздуш-
ный ас» (лучший лётный экипаж), 
«Центр управления» (лучшая де-
журная смена Национального цен-
тра управления обороной РФ).

Министр обороны Российской 
Федерации генерал армии Сергей 
Шойгу вручил награду в номина-
ции «Мужество и честь» заместите-
лю начальника центра по учебной 
работе – начальнику учебного от-
деления учебного центра подготов-
ки военных спасателей и водолаз-
ных специалистов ВМФ капитану 
3 ранга Андрею Яковлеву, который 
безупречно выполнил боевую за-
дачу при разминировании Севасто-
польской бухты. 

«Указом Президента РФ от
10 сентября 2021 года ему вручает-
ся орден Мужества. Прошу огла-
сить указ, прежде чем мы вручим 
ему главный приз сегодняшнего 
фестиваля», – сказал руководи-

тель военного ведомства на тор-
жественной церемонии. 

«Мы собрались с вами вось-
мой раз, – отметил также глава 
Минобороны России на цере-
монии. – Все мы помним, как 
возникла эта идея, эта мысль –
каждый год собираться и отме-
чать лучших из лучших. У нас
в течение года, конечно, есть 
очень много поводов поздрав-
лять, чествовать наших коллег из 
разных военных профессий». 

Министр подчеркнул, что мож-
но сказать много добрых слов о во-
еннослужащих всех видов и родов 
войск, об их деятельности за рубе-
жом, внутри России, в воздухе и
в море, под водой и под землёй. То же 
самое касается трудовых подвигов. 

В частности, это относится
к огромному количеству медицин-
ских учреждений, которые были 
построены для борьбы с коро-
навирусом и которые, по словам
генерала армии Сергея Шойгу, «по-

могли нашей стране от Камчатки 
до Калининграда бороться с этим 
бедствием – я его так назову, –
каким является пандемия». 

И конечно, сказал глава воен-
ного ведомства, «это относится и 
к подвигам ребят, которые сегод-
ня во многих уголках не только 
нашей страны, но и мира несут 
свою ратную службу». 

Говоря о Яковлеве, Сергей 
Шойгу сказал: «Андрей относится 
именно к тем, кто занимается этим 

повседневно. И не просто занима-
ется, но и передаёт свой опыт». 

На фестивале этого года была и 
премьера номинации – «Страж по-
рядка» (военный комендант). Надо 
отметить, что традиции комен-
дантской службы уходят корнями 
к реформам Петра I. Заслуженную 
награду в этой номинации получил 
военный комендант комендатуры 
1-го разряда города Иваново кава-
лер ордена Мужества подполков-
ник Леонид Перов. 

Мы храним тебя, Россия!
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Леонид ХАЙРЕМДИНОВ

Почти до самого конца XVIII века Ярославль входил в состав Москов-
ской губернии. Лишь в 1796 году город на Верхней Волге получил статус 
губернского. Одновременно с этим в нём было создано Военное ведом-
ство, а вскоре на южной окраине города, со стороны въезда из Москвы, 
на общественные пожертвования начали строиться здания для Военно-
го ведомства. Вплоть до сегодняшнего дня в этих зданиях располагались 
учреждения, непосредственно связанные с социальным институтом об-
щества, отвечающим за безопасность государства, – батальоны кан-
тонистов, военная школа, кадетский корпус, подразделения 52-го Ярос-
лавского стрелкового полка, интендантское, а затем военно-пехотное и 
военно-политическое училища.

В ДУХЕ СТРАТЕГИЧЕСКОГО 
ПАРТНЁРСТВА

В Москве 13 октября состоялась 
встреча министра обороны Россий-
ской Федерации генерала армии 
Сергея Шойгу с президентом Ре-
спублики Абхазия Асланом Бжания.
В ходе встречи обсуждались воен-
ные аспекты реализации договора 
между Российской Федерацией и 
Республикой Абхазия о союзниче-
стве и стратегическом партнёрстве, 
а также вопросы безопасности в За-
кавказском регионе.

ОБСУЖДЕНЫ ВОПРОСЫ 
МЕЖДУНАРОДНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Заместитель министра обороны 
РФ генерал-полковник Александр 
Фомин принял участие в перего-
ворах в формате «2+2» на уровне 
заместителей министров иностран-
ных дел и обороны России и Фран-
ции, прошедших в Москве в среду. 
В ходе переговоров обсуждались 
вопросы международной безопас-
ности, ситуация в кризисных ре-
гионах мира, а также двустороннее 
взаимодействие.

СТАРТОВАЛО 
УЧЕНИЕ «МОРСКОЕ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ – 2021»

В Японском море в период с 14 
по 17 октября проводится совместное 
российско-китайское военно-мор-
ское учение «Морское взаимодей-
ствие – 2021». ВМФ России на нём 
представлен боевыми кораблями и 
судами обеспечения Тихоокеанского 
флота: большим противолодочным 
кораблём «Адмирал Пантелеев», кор-
ветами проекта 20380 «Герой Россий-
ской Федерации Алдар Цыденжапов» 
и «Громкий», двумя базовыми траль-
щиками, подводной лодкой проекта 
877 «Усть-Большерецк», а также ра-
кетным катером и спасательным бук-
сиром. От ВМС Народно-освободи-
тельной армии Китая задействованы 
эсминцы «Кунь Мин» и «Нань Чан», 
корветы «Бинь Чжоу» и «Лю Чжоу», 
а также дизельная подводная лодка, 
корабль комплексного снабжения и 
спасательное судно. К учению при-
влечены 12 самолётов и вертолётов 
морской авиации Тихоокеанского 
флота и ВМС НОАК. В ходе практи-
ческих действий экипажи кораблей 
двух стран отработают совместное 
тактическое маневрирование, проти-
воминное обеспечение отрядов, про-
ведут артиллерийские стрельбы по 
морским целям, осуществят поиск и 
блокирование подводной лодки ус-
ловного противника в назначенном 
районе. Впервые военно-морские ма-
нёвры с участием флотов РФ и КНР 
прошли в августе 2005 года в Жёлтом 
море. Тогда они были частью крупно-
масштабных военных учений «Мир-
ная миссия – 2005», организованных 
под эгидой Шанхайской организации 
сотрудничества.

ПРЕДСТАВЛЕН НОВЫЙ 
НАЧАЛЬНИК ГЛАВНОГО 
ШТАБА

В Адмиралтействе состоялось за-
седание военного совета ВМФ, на 
котором главком ВМФ России ад-
мирал Николай Евменов представил 
высшему командному составу флота 
нового начальника Главного штаба 
ВМФ адмирала Александра Носато-
ва. При этом Николай Евменов от-
метил: «Главный штаб ВМФ России, 
состоящий из настоящих профессио-
налов своего дела, решает комплекс 
важнейших вопросов, направленных 
на эффективную деятельность Во-
енно-Морского Флота при выполне-
нии ответственных задач развития и 
применения сил ВМФ, выполнении 
плана боевой подготовки».

   
 

15 октября Ярославскому высшему военному 
училищу противовоздушной обороны 
исполняется 70 лет

НА 7 СТР.

Роман БИРЮЛИН

В первую очередь после докладов военного комиссара города Москвы гене-
рал-майора запаса Виктора Щепилова и военного комиссара Перовского 
района столицы полковника Романа Романичева о ходе осеннего призыва 
на военную службу генерал-полковник Евгений Бурдинский оценил уровень 
соблюдения барьерных мер, принимаемых в военном комиссариате с целью 
исключения распространения новой коронавирусной инфекции. После чего 
осмотрел кабинеты, в которых работают специалисты, и поинтересовал-
ся состоянием здоровья призывников.

  

Начальник Главного организационно-
мобилизационного управления Генерального 
штаба Вооружённых Сил Российской 
Федерации генерал-полковник Евгений 
Бурдинский провёл личный приём граждан

НА 2 СТР.

Мария ТОМИЛЕНКО

Свыше 300 детей смогут проходить обучение в Центре изучения русского язы-
ка и культуры «Рассвет», который открылся в сирийской провинции Латакия 
в городе Джебла. Детям будет предоставлена возможность изучения, помимо 
русского языка, культуры, традиций и обычаев народов России.

В будущем для воспитанников центра планируется организо-
вывать поездки в Россию для знакомства с памятниками культуры, 
участия в различных творческих мероприятиях и общения со своими 
сверстниками.

 
    

  
Идея создать профильное образовательное 
учреждение появилась вследствие возросшего 
в последние годы интереса к русскому языку
со стороны сирийцев

НА 9 СТР.

Министр обороны Российской Федерации генерал армии Сергей Шойгу совершил рабочую поездку в Воронеж

   –  

 

Антон АЛЕКСЕЕВ
Александр ТИХОНОВ 

Глава военного ведомства проинспектиро-
вал организацию учебного процесса в дис-
лоцированных в этом городе Военном учеб-
но-научном центре Военно-воздушных сил 
«Военно-воздушная академия имени про-
фессора Н.Е. Жуковского и Ю.А. Гагарина» 
и кадетском корпусе (инженерной школе) 
Военно-воздушной академии. В академии 
ему представили две новые технико-экс-
плуатационные части (ТЭЧ) для обучения 
специалистов обслуживанию и войсковому 
ремонту самолётов, вертолётов и беспи-
лотных летательных аппаратов.

Помимо проверки хода учебного про-
цесса в ВУНЦ Военно-воздушных сил, ми-
нистр обороны РФ заслушал командование 
высшего военного учебного заведения. Ге-
нералу армии Сергею Шойгу было доложе-
но о совершенствовании инфраструктуры 
академии. Также руководителю военного 

ведомства доложили, что в Военно-воздуш-
ной академии имени профессора Н.Е. Жу-
ковского и Ю.А. Гагарина созданы уникаль-
ные условия для подготовки специалистов
по обслуживанию и ремонту авиаци-
онной техники. Благодаря этому через 
несколько лет до 70 процентов объёма 
ремонтных работ будет осуществляться
в войсках, куда после обучения направля-
ются профильные специалисты, обучаю-
щиеся в ВВА. На этот уровень Воздушно-
космические силы выйдут к 2026 году.

Генерал армии Сергей Шойгу при 
этом отметил, что наряду с отлично под-
готовленными специалистами в войсках 
будет и всё необходимое для ремонта 
авиатехники современное оборудование.

Кроме того, министр принял доклад 
о том, что 47-й бомбардировочный авиа-
ционный полк на самолётах Су-34 будет 
передислоцирован из Бутурлиновки (Во-
ронежская область) в Воронеж до конца 
2021 года. Передислокация пройдёт в пе-
риод с 15 ноября по 15 декабря. НА 2 СТР.

НА 3 СТР.
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– Как зрение у будущего за-

щитника Родины? – обратился 
начальник ГОМУ Генштаба Во-
оружённых Сил РФ к Людмиле 
Шамановой – офтальмологу Пе-
ровского военкомата.

– У данного юноши всё хорошо, 
– ответила врач. – Стопроцентное 
зрение. Считаю, что здесь большую 
роль сыграл спорт, так как молодой 
человек длительное время занима-
ется плаванием и лёгкой атлетикой. 
Возможно, хорошая наследствен-
ность. Если говорить в целом про 
зрение призывников, то оно «хрома-
ет». С чем связано? Время сейчас та-
кое – молодёжь либо в социальных 
сетях сидит, либо в телефонах.

– Спортом занимаюсь более
10 лет, – продолжает призывник 
Михаил Афанасьев. – Сейчас это 
всё приходится совмещать с учёбой 
в Московском энергетическом ин-
ституте и работой. Тяжело? Бывает. 
Но я трудностей не боюсь. В армию 
иду по собственному желанию.
К тому же для меня всю жизнь об-
разцом был мой дедушка, дослу-
жившийся до генерала. Мечтаю 
служить в Преображенском полку 
и 9 Мая принять участие в параде 
Победы на Красной площади.

В ходе личного приёма генерал-
полковник Евгений Бурдинский 
побеседовал с призывниками и их 

родителями, дав разъяснения по 
сути вопросов, которые их волно-
вали. Стоит отметить, что подоб-
ные встречи с начальником ГОМУ 
Генштаба Вооружённых Сил РФ 
уже стали доброй традицией и ко-
личество желающих получить от-
вет на интересующий их вопрос не 

откуда-нибудь из интернета или от 
«третьих» лиц, а лично от высокопо-
ставленного руководителя растёт от 
года к году.

Большинство нынешних обра-
щений касались возможности вы-
бора места службы, в том числе в 
Президентском полку, спортивных 

и научных ротах, в морской пехоте. 
Будущих защитников Родины инте-
ресовали организация питания при-
зывников, вопросы прохождения 
военной службы в соответствии
с полученной специальностью, 
доставки молодых людей к месту 
службы, а также о рекомендуемом 

перечне личных вещей, которые 
призывник имеет право взять с со-
бой на призывной пункт.

– Товарищ генерал-полковник, 
я являюсь кандидатом в мастера 
спорта по армрестлингу, – первым 
обратился к начальнику ГОМУ Ген-
штаба ВС РФ призывник Кирилл 

Базба. – Хочу служить в спортив-
ной роте. Что мне нужно сделать для 
того, чтобы туда попасть?

– Списки кандидатов для про-
хождения военной службы по при-
зыву в спортивных ротах формиру-
ются Министерством спорта России 
по предложениям общероссийских 
федераций из числа спортсменов, 
являющихся кандидатами или чле-
нами сборной страны по различным 
видам спорта, – сказал Евгений 
Бурдинский. – Если Министерство 
спорта России не подавало вас в этих 
списках, то как альтернативу спор-
тивным ротам я могу вам предло-
жить прохождение военной службы 
либо в ВДВ, либо в морской пехоте. 
Конечно, для прохождения служ-
бы, что в ВДВ, что в морской пехо-
те необходимо обладать высокими 
морально-деловыми качествами, а 
также быть физически развитым. 
Думаю, что вы сможете там служить. 

А вот Михаила Лебедева интере-
совал вопрос, смогут ли его родные 
проводить до места службы.

– Если раньше была такая прак-
тика, то сейчас мы от неё вынуж-
денно отошли, – продолжил гене-
рал-полковник Бурдинский. – Мы 
с вами живём в непростое время. 
Вы все прекрасно знаете, что сей-
час весь мир борется с новой ко-
ронавирусной инфекцией. В связи
с этим доставка пополнения к ме-
стам службы осуществляется орга-

низованно воинскими командами
в составе воинских эшелонов, желез-
нодорожным транспортом в отдель-
ных вагонах, рейсами гражданских 
авиалиний и бортами военно-транс-
портной авиации. При этом весь 
транспорт предварительно проходит 
обязательную дезинфекционную 
обработку. После прибытия вся ко-
манда изолируется на двухнедель-
ный карантин. Это необходимо для 
того, что никто не завёз инфекцию 
на территорию воинской части и не 
заразил своих сослуживцев. Кстати, 
вы привиты? Нет. На сегодняшний 
день в Вооружённых Силах России 
большинство личного состава вак-
цинировано, и если у вас возникнет 
желание и будут отсутствовать ме-
дицинские противопоказания, то 
сможете сделать прививку непосред-
ственно по месту службы. 

Родители двух призывников 
Дмитрия Боровлева и Дениса Кня-
зева спросили у начальника ГОМУ 
Генштаба о питании во время сле-
дования к месту службы и о том, что
с собой можно взять.

– С собой необходимо взять па-
спорт и при наличии водительское 
удостоверение, – ответил Евгений 
Бурдинский. – Продукты, особенно 
скоропортящиеся брать с собой точ-
но не нужно. Голодными ваши дети 
точно не останутся. На пути всего 
следования для них предусмотрено 
трёхразовое питание. Что же каса-
ется личных вещей, то всем при-
зывникам выдаются несессеры со 
средствами личной гигиены и сумки 
для переноса военного имущества, 
соответственно личных вещей.

На вопрос призывника Мак-
сима Ильина о том, можно ли ему 
проходить военную службу по при-
зыву в Президентском полку, гене-
рал-полковник Бурдинский отве-
тил, что нынешней осенью он туда 
попасть точно не сможет, так как 
кандидаты в это подразделение от-
бираются заранее для оформления 
допуска к государственной тайне, 
но при этом предложил рассмо-
треть вариант с Преображенским 
полком. Всё-таки задачи, которые 
выполняют военнослужащие этих 
двух прославленных полков, в чём-
то схожи.

Ещё двух молодых людей ин-
тересовал вопрос, касающийся 
прохождения военной службы на 
должностях водителей. Начальник 
ГОМУ Генштаба сказал, что если
у призывника имеется водитель-
ское удостоверение с категорией С, 
то он практически точно в армии 
будет водителем. 

В завершение начальник Глав-
ного организационно-мобилиза-
ционного управления Генерального 
штаба Вооружённых Сил Россий-
ской Федерации рассказал о реа-
лизации программы Министерства 
обороны по оптимизации работы и 
совершенствованию материальной 
базы военных комиссариатов. В ка-
честве практических мер предусмо-
трены поставки новой оргтехники, 
современных систем связи и авто-
транспорта повышенной комфорт-
ности для перевозки призывников. 
Также ведётся работа по созданию 
единой электронной базы граждан, 
призываемых на военную службу.
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В Сербии продолжается совместное российско-сербское
лётно-тактическое учение «БАРС-2021»

Виктор ХУДОЛЕЕВ

В нём принимают участие со-
вместные экипажи России и 
Сербии на самолётах МиГ-29 и 
вертолётах Ми-8 и Ми-35. Все-
го задействовано около 10 единиц 
авиационной техники военно-воз-
душных сил и войск противовоз-
душной обороны Сербии.

В рамках российско-серб-
ского лётно-тактического уче-
ния «БАРС-2021» совместные 
экипажи истребителей МиГ-29 
отработали взлёты и посадки
в составе пары, а также боевое 
маневрирование во всём диапа-
зоне высот. 

В ходе выполнения учебно-
боевых заданий лётчики выпол-
нили элементы ближнего манёв-
ренного воздушного боя, в том 
числе наступательные и оборо-
нительно-наступательные такти-
ческие приёмы.

В свою очередь, совместные 
экипажи вертолётов Ми-35 отра-
ботали тактические приёмы бое-

вого применения по наземным 
целям на полигоне. 

Лётчики армейской авиации 
во время полётов выполняли бое-
вые пуски неуправляемого ра-
кетного вооружения с различных 
видов манёвра, включая разво-
рот на горке, поворот на горке, 
пикирование. Помимо этого, 
лётный состав отработал уходы 
из-под атак истребителей и пере-
носных зенитных ракетных ком-

плексов условного противника, 
выполняя маневрирование в воз-
духе, изменяя курс и высоту по-
лёта, развороты, полёт с креном 
и «змейкой», а также прикрытие 
воздушных судов. Экипажи дей-
ствовали на малых высотах от 

200 до 400 м одиночно и в соста-
ве пары.

Лётно-тактическое учение 
«БАРС-2021» проходит в соот-
ветствии с планом международ-
ного военного сотрудничества и 
продлится до 16 октября. 

В ходе учения лётный состав 
отрабатывает боевое маневри-
рование и воздушный бой в со-
ставе пары, выполнение атак 
низкоскоростных целей на ис-

требителях МиГ-29, десанти-
рование и эвакуацию терпящих 
бедствие подразделений, слож-
ный пилотаж, боевое примене-
ние и другие задачи по предна-
значению на вертолётах Ми-8
и Ми-35.

Совместные экипажи истребителей МиГ-29 
отработали взлёты и посадки в составе пары,
а также боевое маневрирование во всём 
диапазоне высот

   
Зенитная ракетно-артиллерийская батарея «Панцирь-С»
ВКС России впервые принимает участие в российско-сербском 
учении по ПВО «Славянский щит – 2021»
Виктор ХУДОЛЕЕВ

В учебном центре войск ПВО на 
территории сербской авиабазы 
Батайница в пригороде Белграда
в четверг состоялась торжествен-
ная церемония открытия россий-
ско-сербского учения «Славянский 
щит – 2021». Как заявил на цере-
монии начальник зенитных ракет-
ных войск ВКС России генерал-май-
ор Сергей Бабаков, целью учения 
является создание и применение 
совместной группировки ПВО,
а также повышение боевой выучки 
личного состава при совместном 
выполнении задач.

Российское подразделение 
ПВО, оснащённое зенитным
ракетно-пушечным комплексом 
«Панцирь-С», доставили на терри-
торию Сербии военно-транспорт-
ными самолётами ВКС России. 

В рамках учения батарея ЗРПК 
«Панцирь-С» будет развёрнута на 
территории сербской авиабазы 
Батайница и войдёт в совместную 

российско-сербскую смешанную 
группировку ПВО, которая отра-
ботает практические действия по 
ПВО охраняемого района.

Российские и сербские под-
разделения ПВО в ходе несения 

совместного боевого дежурства по 
противовоздушной обороне вы-
полнят задачи по обнаружению, 
сопровождению, классификации 
и уничтожению воздушных целей 
условного противника.

Одним лишь приёмом докла-
дов соответствующих должност-
ных лиц министр не ограничился 
– ему также были представлены 
две недавно созданные авиацион-
ные технико-эксплуатационные 
части. 

Одна из них предназначе-
на для проведения с курсанта-
ми лабораторных работ по вос-
становлению воздушных судов 
различного типа. В помещении 
авиационной ТЭЧ в комфортных 
условиях одновременно могут ра-
ботать курсанты, обучающиеся на 
разных специальностях. Под кры-
шу ТЭЧ заведены многофункци-
ональные сверхзвуковые истре-
бители-бомбардировщики Су-34, 
многоцелевые сверхманёвренные 

истребители Су-35, а также удар-
ные вертолёты Ми-28 и Ка-52. 

Другая недавно созданная 
(принята в эксплуатацию в сен-
тябре 2021 года) в академии учеб-
ная модульная технико-эксплу-
атационная часть построена на 
базе быстровозводимых зданий и 
предназначена для обучения спе-
циалистов, которые занимаются 
войсковым ремонтом комплексов 
с беспилотными летательными 
аппаратами. В этих зданиях кон-
тейнерного типа размещаются 
три лаборатории по регламенту 
и ремонту радиоэлектронного и 
авиационного оборудования бес-
пилотников, а также силовых 
установок БпЛА. Лаборатории 
оснащены оборудованием для 
диагностики и контроля техни-
ческого состояния блоков радио-

электронного и авиационного 
оборудования, а также необходи-
мым инструментом, средствами 
измерений для производства вой-
скового ремонта модульным и 
элементным способом.

Кроме того, в состав
ТЭЧ входит пневмосооружение

УПС-16ТМ, предназначенное для 
обслуживания авиационной тех-
ники, проведения монтажно-де-
монтажных работ, организации 
приёма воздушного судна на ре-
гламентные работы (войсковой 
ремонт), а также проведения ком-
плексной диагностики БпЛА. 

Таким образом, за годы обу-
чения у курсантов академии есть 
прекрасная возможность освоить 
в полной мере техническое обслу-
живание и войсковой ремонт вы-
шеназванных пилотируемых и бес-
пилотных летательных аппаратов. 
Это позволит выпускникам ВУНЦ 

ВВС по прибытии к новым местам 
службы уверенно приступить к вы-
полнению должностных обязанно-
стей по ремонту и обслуживанию 
авиатехники.

Внимательно осмотрев пред-
ставленные новые объекты, глава 
российского военного ведомства 

высоко оценил результаты рабо-
ты специалистов Военно-строи-
тельного комплекса Минобороны 
России по созданию современной 
учебно-материальной базы Воен-
но-воздушной академии. 

– Созданы прекрасные условия 
для обучения наших будущих лётчи-
ков и техников, – с удовлетворением 
констатировал генерал армии Сергей 
Шойгу. – Молодцы строители, ин-
женеры, те, кто занимался самой 
концепцией войскового ремонта и 
вертолётов, и самолётов, и беспи-
лотных летательных аппаратов.

– Это серьёзный шаг, который 
позволит нам практически на по-
рядок сократить сроки ремонта и 
обслуживания авиации и расходы 
тоже на порядок. 50 тысяч рублей 
или семь миллионов рублей – раз-
ница есть? – задал риторический 

вопрос министр обороны и от-
метил, что в результате завершено 
очень большое и важное дело.

Кроме того, в ходе рабочей по-
ездки глава военного ведомства по-
сетил занятия в кадетском корпусе 
(инженерной школе) Военно-воз-
душной академии, в образователь-
ном процессе которого применя-
ются самые передовые методики и 
технологии. Высокий уровень это-
го учебного заведения подтвержда-
ется квалификацией педагогов – 90 
процентов преподавателей кадет-
ского корпуса обладают высшей 
квалификационной категорией. 
Во многом благодаря их педаго-
гическому мастерству четверо из 
40 одиннадцатиклассников в за-
вершившемся нынешней весной 
учебном году стали золотыми ме-
далистами, а средний оценочный 
показатель выпускников всех лет 
превышает 4,5 балла.

Фото Вадима САВИЦКОГО
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Созданы прекрасные условия для обучения 
наших будущих лётчиков и техников
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Его неординарные организаци-
онные способности и высокий про-
фессионализм неоднократно полу-
чали высокую оценку и особенно 
ярко проявились в период прове-
дения совместного стратегического 
учения «Запад-2021» на территории 
Белоруссии. Благодаря чётким, гра-
мотным действиям подполковника 
Перова все поставленные задачи 
были решены безукоризненно. 
Кроме того, руководимый им свод-
ный отряд военной полиции отлич-
но отработал совместные действия 
с комендантскими подразделени-
ями вооружённых сил Республики 
Беларусь.

С победой его поздравили на-
чальник Генерального штаба ВС 
РФ – первый заместитель мини-
стра обороны РФ Герой России  
генерал армии Валерий Герасимов 
и председатель Общественного со-
вета при Минобороны России Па-
вел Гусев. 

За наградой в номинации 
«Центр управления» (лучшая де-
журная смена Национального 
центра управления обороной Рос-
сийской Федерации) коллектив 
дежурной смены под руководством 
генерал-лейтенанта Игоря Хри-
стофорова на сцену Атриума под-
нимался уже в четвёртый раз. Вме-
сте со своим начальником награды 
из рук статс-секретаря – замести-
теля министра обороны Николая 
Панкова и председателя комиссии 
Общественного совета при Мин-
обороны России по повышению 
социальной защищённости воен-
нослужащих и межнациональным 
отношениям Николая Бойко по-
лучили капитан 1 ранга Александр 
Подоляка, подполковники Денис 
Говорский, Владимир Бракоренко, 
Андрей Ильиных, старший лейте-
нант Александра Шумакова и сер-
жант Никита Проничев.

За их плечами – сотни часов 
напряжённого боевого дежурства, 
требующего предельной собран-
ности и концентрации. Высокая 
квалификация кадровых специ-
алистов и идеальная слаженность 
коллектива – вот что обеспечи-
вает впечатляющую результатив-
ность и эффективность несения 
непростой и крайне ответствен-
ной службы. Бесстрашие бывает 
разным. Порой и безрассудным, 
работа же этой дежурной смены 
основана на хладнокровии и чёт-
кой уверенности, что все факторы 
и вводные данные учтены. Офице-
рам дежурных смен Националь-
ного центра управления обороной 
такое бесстрашие свойственно в 
полной мере. Ведь каждый день 
им приходится работать в посто-
янно изменяющейся обстановке. 
Учитывать все полученные све-
дения, оценивать все нюансы и 

нести ответственность за приня-
тые решения. Для этого нужно не 
только быть профессионалом экс-
тра-класса, но и иметь железную 
выдержку.

В номинации «Воздушный 
ас» (лучший лётный экипаж) на-
града была вручена заместителю 
начальника – старшему инструк-
тору-лётчику исследовательского 
отдела боевого применения и так-
тики действий боевых вертолётов 
и вой сковых испытаний 344-го 
Государственного центра бое-
вой подготовки и переучивания 
лётного состава подполковнику 
Дмитрию Миняйло. За плечами 
заслуженного военного лётчика 
России – 5370 часов успешных 
полётов, в том числе 431 боевой 
вылет. Кадровый офицер, поль-
зующийся безоговорочным ува-
жением коллег, он обучил более 
60 лётчиков, трое из которых се-
годня командуют авиационными 
полками, а 23 занимают руково-
дящие должности в авиационных 
частях. Кроме того, вот уже 14 лет 
Дмитрий Миняйло входит в со-
став единственной в мире группы 
сложного пилотажа «Беркуты» на 
боевых вертолётах Ми-28, в совер-
шенстве владея лётной техникой 
во всём диапазоне эксплуатацион-
ных ограничений.

Приз воздушный ас получил из 
рук заместителя министра оборо-
ны – руководителя аппарата ми-
нистра обороны генерал-полков-
ника Юрия Садовенко и замести-
теля председателя Общественного 
совета при Минобороны России 
Лео Бокерия. 

Номинация «Крылатая пехота» 
(лучший командир подразделения 
ВДВ) – одна из традиционных на 
фестивале. Воздушно-десантным 
войскам часто достаются самые 
сложные и ответственные опе-
ративные задачи. Без самоотвер-
женности и подвига десантников 
многие события военной истории 
сложились бы совсем иначе. ВДВ 
всегда работают чётко, слаженно и 
оперативно. Недаром именно этот 
высокомобильный род войск се-
годня является оперативно-стра-
тегическим резервом Верховного 
Главнокомандующего Вооружён-
ными Силами Российской Феде-
рации. 

В этой номинации награду ко-
мандиру 2-го десантно-штурмово-
го батальона 104-го гвардейского 
десантно-штурмового полка 76-й 
гвардейской десантно-штурмовой 
дивизии гвардии майору Алек-
сандру Досягаеву вручили коман-
дующий Воздушно-десантными 
войсками Герой России генерал-
полковник Андрей Сердюков и 
заслуженный артист России Денис 
Майданов.

Награда из рук заместителя 
министра обороны России Тимура 

Иванова и председателя комис-
сии Общественного совета при 
Минобороны России по спортив-
но-массовой работе и сохранению 
здоровья военнослужащих дву-
кратной олимпийской чемпионки 
полковника Светланы Хоркиной в 
номинации «Морской волк» (луч-
ший командир корабля) нашла ко-
мандира корвета «Совершенный» 
36-й дивизии надводных кораблей 
Приморской флотилии разнород-
ных сил Тихоокеанского флота ка-
питана 2 ранга Сергея Меркулова. 

В 2020–2021 годах его корабль 
успешно участвовал в наиболее 
сложных мероприятиях боевой 
подготовки флота, в том числе в 
оперативном учении в централь-
ной части Тихого океана. В тя-
жёлых условиях дальнего похода 
командир корабля сумел сплотить 
экипаж, мобилизовать подчинён-
ных на образцовое выполнение 
учебно-боевых задач, проявляя 
методичность и настойчивость 
в достижении поставленных це-
лей. За 124 дня было пройдено 
22 483 морские мили, проведено 
более десяти артиллерийских и ра-
кетных стрельб.

В номинации «Ядерный арсе-
нал» (лучший расчёт технического 
обслуживания) лауреатом фестива-
ля стал расчёт технического обслу-
живания 12-го Главного управления 
Министерства обороны Российской 
Федерации под руководством под-
полковника Сергея Юшина. Вместе 
с ним за наградой на сцену Атриума 
поднялись майор Виктор Чижик, 
капитаны Иван Панов и Александр 
Загуменнов, старшие лейтенанты 
Владимир Марчук и Григорий Бу-
зулукин, лейтенант Александр Кар-
пов, старшие прапорщики Дмитрий 
Просветов и Алексей Кочин. 

Они стали победителями за 
значительный вклад в укрепле-
ние обороноспособности страны 
и личные достижения каждого 
номера расчёта в служебной дея-
тельности при выполнении спе-
циальных задач по обеспечению 
безопасной эксплуатации специ-
альной техники.

Поздравили доблестный рас-
чёт с победой заместитель мини-
стра обороны генерал-полковник 
Александр Фомин и председатель 
Комитета по обороне Государ-
ственной Думы Федерального Со-
брания Российской Федерации 
Андрей Картаполов.

2021 год объявлен в России Годом 
науки и технологий. Символично, что 
именно в этом году Международный 
военно-технический форум побил 
свои собственные рекорды, став са-
мым масштабным военно-техниче-
ским салоном в мире. Было пред-
ставлено свыше 28 тысяч образцов 
российской продукции и технологий, 
связанных с вопросами обеспечения 
безопасности.
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И нынешняя номинация фе-
стиваля «Прорыв в будущее» (луч-
ший инновационный проект в ин-
тересах ВС РФ) – знаковая. Побе-
дителями в ней стали специалист 
по радиоэлектронной борьбе пре-
подаватель кафедры Военно-воз-
душной академии имени профес-
сора Н.Е. Жуковского и Ю.А. Гага-
рина, кандидат технических наук 
подполковник Николай Шамшин 
и доктор физико-математических 
наук Владимир Санин. 

Лауреат фестиваля – автор-
ский коллектив – разработчик 
технологии создания адаптивно 
управляемых покрытий для ими-
тации и скрытия наземных объ-
ектов в инфракрасном диапазоне. 

Для сотрудников воронежской 
ВВА это далеко не первая инно-
вационная разработка. Секрет 
успеха – в эффективном тандеме: 
за подполковником Николаем 
Шамшиным – поиск техноло-
гических решений, а профессор 
Владимир Санин отвечает за их 
физические и математические 
основы. Результат – фундамен-
тальные разработки, внедрение 
которых позволит в несколько 
раз снизить эффективность ин-
фракрасных систем разведки и 
наведения высокоточного оружия 
противника.

Награды учёным вручили заме-
ститель министра обороны Татья-
на Шевцова и президент медиа-
холдинга «Красная звезда» Алек-
сей Пиманов.

«Тариф и порядок» (лучший 
специалист или учреждение в си-
стеме эксплуатационного содер-
жания и обеспечения коммуналь-

ными услугами воинских частей и 
организаций Министерства обо-
роны РФ) – одна из новых номи-
наций. Её лауреатом стал Депар-
тамент эксплуатационного содер-
жания и обеспечения коммуналь-
ными услугами воинских частей 
и организаций Минобороны Рос-
сии. Только за период 2020–2021 

годов для размещения миротвор-
ческого российского контингента 
в Нагорном Карабахе в кратчай-
шие сроки был возведён 31 мо-

бильный городок. Аналогичные 
объекты возводятся и в Амурской 
области, где идёт реконструкция 
Байкало-Амурской магистрали. 

Награду из рук заместителя ми-
нистра обороны Героя России ге-
нерала армии Дмитрия Булгакова 
и члена Общественного совета при 
Минобороны России народного 

артиста России Николая Расторгу-
ева получил руководитель Депар-
тамента эксплуатационного содер-
жания и обеспечения коммуналь-

ными услугами воинских частей и 
организаций Минобороны России 
полковник Артур Чистяков.

С одной стороны, любая цере-
мония награждения – меропри-
ятие официальное. Но органи-
заторы нынешнего мероприятия 
смогли превратить его в праздник 
с домашней атмосферой, полной 

доброй энергетики, музыки, твор-
чества. В рамках вечера на сцену 
Атриума Национального центра 
управления обороной Российской 
Федерации поздравить лауреатов 
фестиваля «Армия России – 2021» 
выходили артисты Дважды Крас-
нознамённого ордена Красной 
Звезды академического ансамбля 
песни и пляски Российской Ар-
мии имени А.В. Александрова, 
балета Ансамбля песни и пляски 
Черноморского флота, балета те-
атра Аллы Духовой «Тодес», хор и 
оркестр Ансамбля песни и пляски 
Западного военного округа, хор 
Ансамбля песни и пляски ВДВ, 
народные артисты России Тамара 
Гвердцители и Николай Растор-
гуев, заслуженный артист России 
Александр Ф. Скляр и другие.

Можно сказать много добрых слов о военнослужащих всех видов и родов 
войск, об их деятельности за рубежом, внутри России, в воздухе и в море, 
под водой и под землёй. То же самое касается трудовых подвигов

  –  

Виктор ХУДОЛЕЕВ 

Леонид Евгеньевич Перов родился 
и вырос в семье рабочих – отец и 
мама работали на льняном ком-
бинате в Ивановской области. Со 
школьных лет Леонид занимался в 
военно-патриотическом клубе «Де-
сантник». Это во многом и побуди-
ло его выбрать в будущем армей-
скую стезю. 

После окончания в 1996 году 
средней школы Леонид Перов по-
ступил в Пермское военное ави-
ационно-техническое училище, 
которое окончил в 1999 году. 

– Далее – так складывались 
тогда обстоятельства в стране и 
армии, и, очевидно, была в этом 
необходимость – распределение 
получил не по своей специально-
сти, впрочем, как и многие другие 
мои однокашники, – командиром 
взвода в артиллерию, в воинскую 
часть, дислоцировавшуюся в по-
сёлке Мулино Нижегородской 
области, – рассказал подпол-
ковник Перов. – Уже оттуда в 
1999 году меня направили на Се-
верный Кавказ, на вторую чечен-
скую кампанию. 

По возвращении в 2000 году 
молодой офицер перевёлся слу-
жить в 98-ю гвардейскую воздуш-
но-десантную дивизию в Иваново 
на должность начальника группы 
обслуживания авиационного обо-
рудования. 

– В соединении служил до 
2012 года, когда должность мою 
сократили, – продолжил под-
полковник Перов. – Военный 
комендант города Иваново пред-

ложил мне продолжить службу в 
военной полиции, которая в ту 
пору только формировалась, про-
ходила этап становления. На вы-
бор также повлиял тот факт, что к 
тому времени я уже поступил за-
очно на юридический факультет 
Шуйского государственного пе-
дагогического университета.

После прохождения отбо-
ра и сборов военной полиции в 
Санкт-Петербурге Леонида Пе-

рова назначили на должность по-
мощника военного коменданта 
города Таганрога Ростовской об-
ласти. Уже там он получил и выс-
шее юридическое образование в 
Таганрогском педагогическом ин-
ституте, на юридический факуль-
тет которого перевёлся. 

– Если говорить об основ-
ных задачах военной полиции, 
то это прежде всего охрана жиз-
ни и здоровья военнослужащих 

и гражданского персонала, обе-
спечение дисциплины и право-
порядка среди военнослужащих, 
– отметил подполковник Перов. 
– Специ фика службы заключает-
ся в постоянной работе с людьми 
и непрерывном совершенствова-
нии знаний, потому что законы, 
нормативно-правовые акты по-
стоянно меняются, необходимо 
досконально их изучать, знать и 
руководствоваться ими.

После службы в Таганроге 
Леонида Перова назначили по-
мощником военного комендан-
та города Грозного в Чеченской 
Республике (2014–2015 годы). 
В 2015 году офицер пошёл на 
повышение – на должность во-
енного коменданта Евпатории в 
Республике Крым. В 2018-м его 
перевели во Владимирскую об-
ласть, он стал военным комен-
дантом Коврова. И наконец, в 
2020 году Леонид Перов в каче-
стве военного коменданта вер-
нулся в родное Иваново. 

– Довелось мне побывать дву-
мя командировками по три ме-
сяца в Сирии – в 2018 и 2019 го-

дах, – поделился подполковник 
Перов. – В первую командировку 
исполнял обязанности начальни-
ка штаба военной полиции на на-
шей базе Хмеймим. Во время вто-
рой командировки занимался па-
трулированием, сопровождением 
грузов в северных районах Сирии. 
2 декабря 2019 года при выпол-
нении задач по патрулированию 
получил тяжёлое ранение – наш 
автомобиль «Тигр» подорвался на 
фугасе – перелом позвоночника, 
открытая черепно-мозговая трав-
ма… Был представлен к ордену 

Мужества и в 2020 году награж-
дён им… А оперировали и лечили 
меня в Москве, в военном госпи-
тале имени Бурденко. Огромное 
спасибо нашим военным врачам,  
у них золотые руки. Благодаря 
им я восстановился и вернулся в 
строй. 

В этом году подполковник Пе-
ров участвовал в совместном стра-
тегическом учении «Запад-2021» в 
качестве старшего от российской 
военной полиции на полигоне 
Обуз-Лесновский в Республике 
Беларусь. 

– В рамках ССУ «Запад-2021» 
также проводились совместные с 
военной полицией и военной ко-
мендатурой Республики Беларусь 
учения, – отметил он. – Все зада-
чи были выполнены без срывов и 
происшествий. 

Что касается семейных дел, 
как рассказал победитель в но-
минации «Страж порядка», с су-
пругой Раисой он познакомился 
ещё будучи курсантом Пермско-

го военного авиационно-техни-
ческого училища, и вот с тех пор 
уже 20 с лишним лет они вме-
сте рука об руку идут по жизни. 
А их главная радость – две доч-
ки – Екатерина и Елизавета 20 и 
14 лет. 

– Хотелось бы и дальше 
оставаться в строю и приносить 
пользу стране, государству и Во-
оружённым Силам, – заключил 
военный комендант военной ко-
мендатуры гарнизона 1-го разря-
да города Иваново подполковник 
Леонид Перов. 

В этом году подполковник Перов участвовал 
в совместном стратегическом учении 
«Запад-2021» в качестве старшего 
от российской военной полиции на полигоне 
Обуз-Лесновский в Республике Беларусь

 –   
В номинации «Страж порядка» победителем стал военный комендант военной комендатуры гарнизона 
1-го разряда города Иваново подполковник Леонид Перов 
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Стать лучшим в этой номинации 
ему удалось благодаря быстрому и 
качественному возведению блоч-
но-модульных городков в целях обе-
спечения деятельности миротвор-
ческого контингента в Нагорном 
Карабахе и комфортного размеще-
ния личного состава, принимающего 
участие в реконструкции Восточ-
ного участка Байкало-Амурской 
магистрали.

К основным задачам департамен-
та, который второй год возглавляет 
полковник Артур Чистяков, отно-
сятся: осуществление в интересах Во-
оружённых Сил РФ перспективного 
и текущего планирования объёмов 
бюджетных ассигнований, необхо-
димых для финансирования расходов 
на оплату ресурсных и эксплуата-
ционных государственных контрак-
тов; организация и осуществление в 
пределах своей компетенции в Во-
оружённых Силах (в том числе и за 
пределами Российской Федерации) 
деятельности по эксплуатации ма-
териально-технической базы (в том 
числе связанной с расквартировани-
ем войск (сил); организация в Воору-
жённых Силах России деятельности 

по техническому содержанию, обслу-
живанию материально-технической 
базы и оптимизации расходов на её 
содержание; организация деятель-
ности по реализации в Вооружённых 
Силах РФ Государственной програм-

мы по энергосбережению и повыше-
нию энергетической эффективности.

В 2020–2021 годах во исполне-
ние указов Президента Российской 
Федерации «О мерах по поддержа-
нию мира в Нагорном Карабахе» 

и «О Межведомственном центре 
гуманитарного реагирования» Де-
партаментом в кратчайшие сроки 
возведён 31 блочно-модульный го-
родок для размещения военнослу-
жащих в 20 населённых пунктах по 

всей территории Нагорного Кара-
баха.

Кроме того, в соответствии с по-
ручением Президента Российской 
Федерации «О реконструкции Вос-
точного участка Байкало-Амурской 
магистрали» для подразделений 
Железнодорожных войск, прини-
мающих участие в реконструкции 
БАМа, Департаментом эксплуатаци-
онного содержания и обеспечения 
коммунальными услугами воинских 
частей и организаций Министерства 
обороны Российской Федерации на 
территории Амурской области толь-
ко в 2021 году уже возведено шесть 
блочно-модульных городков.

Каждый такой городок включа-
ет  жилые модули, спортзал (с по-
крытием), офицерский дом, баню, 
медпункт, вспомогательные по-
мещения, комнату досуга, штаб и 
канцелярию, столовую и кухню, 
склады, санитарные модули с ду-
шевыми кабинами, помещения для 
хранения оружия, инженерное обо-
рудование.

Это полноценные объекты, кото-
рые оснащены всеми необходимыми 
составляющими системами жизне-
обеспечения (электроснабжение, ав-
тономное отопление (конвекторы), 
санузел, водоснабжение и водоот-

ведение), укомплектованы мебелью 
(кровать, шкаф, кухонный гарнитур, 
столы, стулья и душевая кабина) и 
бытовой техникой (электроплита, 
холодильник, стиральная машина, 
СВЧ-печь, кондиционер, бойлер), 
столовая и кухня с технологическим 
оборудованием для приготовления 
пищи. 

Стоит отметить, что автор этих 
строк лично убедился в этом, по-
бывав на прошлой неделе в районе 
реконструкции Восточного участка 
Байкало-Амурской магистрали. Не-
смотря на то что на улице уже стояла 
минусовая температура и дул силь-
ный пронизывающий ветер, напоми-
навший о приближающейся зиме, в 
помещениях было достаточно тепло, 
и совсем не верилось, что на возве-
дение подобных блочно-модульных 
городков затрачивается менее двух 
месяцев. Примечательно, что такие 
городки рассчитаны на наружную 
температуру от +50 до -50 градусов, 
позволяющую их использовать в раз-
личных климатических зонах, при 
этом температура внутри будет со-
ответствовать всем установленным 
нормам и требованиям для комфорт-
ного проживания военнослужащих в 
непосредственном месте дислокации 
войск.

Таким образом, департаментом 
принята за основу деятельности реа-
лизация принципа министра оборо-
ны России о важности не только соз-
дания условий для военной службы, 
но и предоставления военнослужа-
щим возможности жить в комфорт-
ных условиях.

   
В номинации «Тариф и порядок» победил Департамент эксплуатационного содержания и обеспечения 
коммунальными услугами воинских частей и организаций Министерства обороны Российской Федерации

Павел ЗАВОЛОКИН 

В августе минувшего года команди-
ру группы борьбы с подводными ди-
версионными силами и средствами 
(ПДСС) отряда специального на-
значения по борьбе с ПДСС брига-
ды кораблей охраны водного района 
Черноморского флота капитану 
3 ранга Андрею Яковлеву командо-
вание поставило очередную непро-
стую задачу. 

Хотя простых задач у боевых 
пловцов этого подводного спецна-
за, как правило, и не бывает. На этот 
раз необходимо было обеспечить 
безопасный подъём со дна Сева-
стопольской бухты взрывоопасных 
предметов (ВОП), пролежавших 
под водой примерно с окончания 
Великой Отечественной. 

Отыскали эхо войны во время 
работ по строительству нового ло-
гистического центра ЧФ в районе 
Инкермана на небольшой глубине 
от трёх до пяти метров. В городе-ге-
рое регулярно обнаруживают такие 
опасные сюрпризы, так что факт 
сам по себе неудивительный. Ко-
мандир группы задачу принял и от-
правился осматривать находку. Он 
сам, как и другие военнослужащие 
отряда, в рамках навыков выпол-
нения специальных задач в подво-
дной среде имел все необходимые 
компетенции в области подводного 
минирования и разминирования, 

ликвидации остаточной минной 
опасности.

На первые погружения в обозна-
ченном месте Андрей Яковлев по-
шёл в сопровождении страхующего 
напарника. Осмотрев участок дна, 
отыскал и идентифицировал взрыво-
опасные предметы, определил пред-
полагаемый объём работ. Картина 
складывалась невесёлая – под водой 
находились десятки изъеденных кор-
розией различных боеприпасов, сре-
ди них и полутонные авиационные 
магнитные донные мины АМД-500, 
тысячекилограммовые АМД-1000, 
причём это место располагалось не 
так уж и далеко от флотских складов 
минно-торпедного вооружения. 

Как аккуратно поднять на по-
верхность тяжеленные, ржавые и 

смертельно опасные изделия, что 
делать с ними в дальнейшем? Ко-
мандование отряда, получив до-
клад капитана 3 ранга Яковлева, 
принялось разрабатывать план 
обезвреживания дремлющей на 
дне угрозы. Решение по схеме опе-
рации принимали командир от-
ряда по борьбе с ПДСС капитан 
2 ранга Алексей Войкин и началь-
ник штаба отряда капитан 3 ранга 
Константин Лузан. Поднимать со 
дна взрывоопасные гостинцы было 
решено с помощью мягкого стро-
па, предназначенного для подъёма 
катеров типа БЛ. «Я предложил эту 
схему подъёма и после одобрения 
командования опробовал её само-
стоятельно, когда стало очевидно, 
что методика работает, стали дей-
ствовать командой», – вспоминает 
Андрей Яковлев.

Боевые пловцы погружались, 
очищали бомбы и мины, накиды-
вали на их левый и правый край  
стропы с петлёй-удавкой, посере-
дине заводили на общий рым и да-
лее цепляли на гак плавучего крана. 
Кран потихоньку поднимал взры-
воопасные предметы, а бойцы под-
водного спецназа контролировали 
их положение с помощью оттяжек. 
По плану операции извлечённые 
из-под воды бомбы и мины скла-
дывали на понтоны – секции спи-
санного плавучего причала, поверх 
предварительно обустроенной пес-
чаной подушки. Таким способом 

взрывоопасные предметы со дна ни 
на одном флоте ещё ни разу не под-
нимали.

Специалисты так и не смогли 
установить точно, когда и каким 
образом в этом районе бухты появи-
лись все эти взрывоопасные пред-
меты – попали ли они на дно в ходе 
бомбёжки, или же боеприпасы были 
затоплены здесь специально. Одна-

ко представители минно-торпедной 
службы флота, осматривавшие об-
разцы ВОПов при начале работ по 
их извлечению, определили, что у 
некоторых смертоносных изделий 
были установлены детонаторы. Как 
признаётся Андрей Яковлев, эта но-
вость не прибавила воодушевления 
работавшим над подъёмом боепри-
пасов военным водолазам, однако 
глаза боятся, да руки делают.

Потребовался почти месяц кро-
потливой, тяжёлой и опасной рабо-
ты, чтобы военнослужащие отряда 
загрузили на первый понтон около 
30 боеприпасов. Затем было при-
нято решение выводить плавучую 
платформу со смертоносным гру-
зом в открытое море и затопить в 
морском районе с глубиной до по-
лутора километров. Буксир оттащил 

её в район затопления, на платфор-
ме открыли кингстоны, но… В воду 
стал погружаться только один край 
понтона, вторая сторона осталась на 
плаву.

– Нашу группу разминирова-
ния рано утром подняли по тревоге, 
и мы вышли в море к платформе. 
Погода портилась, море начинало 
штормить и времени на принятие 
решения было мало – поднимаю-
щиеся волны могли раскачать косо 
сидящий в воде понтон, бомбы 
навалились бы друг на друга и не-
сколько тонн взрывчатки сдетони-
ровали бы на поверхности воды, – 
вспоминает тот сентябрьский день 
капитан 3 ранга Андрей Яковлев.

Варианты решения нештатной 
ситуации предлагались самые раз-
нообразные – с помощью пожар-
ных рукавов закачать в отсеки пон-
тона воду, как-то сорвать запорную 
арматуру… Однако самым простым 
решением было установить под-
рывные заряды в полузатопленных 
полостях понтона и направленным 
взрывом выбить дно платформы. 
Возникла идея взрывать электри-
ческим способом, но времени на 
подготовку было очень мало, элек-
трический способ мог оказаться бо-
лее опасным, если что-то пойдёт не 
так. Длина магистральных проводов 
электровзрывной сети не позволила 
бы катеру отойти на безопасное рас-
стояние. 

– Время уходило, и я принял 
решение взрывать с помощью де-

тонирующего шнура. Поднялся на 
понтон, спустился в полости и уста-
новил три подрывных заряда, затем 
вывел наружу детонирующие шну-
ры и установил зажигательные труб-
ки на десять минут горения, – рас-
сказывает капитан 3 ранга Яковлев.

За 600 секунд командиру груп-
пы боевых пловцов необходимо 
было покинуть понтон и отойти от 
него на безопасное расстояние. По-
года продолжала портиться, волна 
поднималась, платформу качало 
всё сильнее. Сначала офицер пере-
кинул в ожидающий его катер своё 
снаряжение, затем перепрыгнул сам 
и отошёл от обречённого понтона. 
В установленное время сработали 
заряды. Все расчёты оказались вер-
ными, дно понтона выбило, и он 
ушёл под воду ровно, без перекосов, 
унося с собой в глубину смертонос-
ное эхо войны.

После затопления первого пон-
тона со взрывоопасным грузом 
участники операции отказались от 
всех других способов и остальные 
две платформы минировали зара-
нее. Всего с августа 2020 года боевы-
ми пловцами ЧФ на трёх понтонах 
из района строительства были вы-
ведены в море и затоплены более 
сотни мин и бомб.

Сейчас за плечами капитана 
3  ранга Яковлева богатый опыт спе-
циальной подводной работы, а так-
же четыре служебные командиров-
ки в Сирию. Специальные знания 
и практические навыки офицера 
нашли самое широкое применение 
на его новом месте службы в учеб-
ном центре подготовки военных 
спасателей и водолазных специали-
стов ВМФ в Севастополе на долж-
ности заместителя начальника цен-
тра по учебной работе. 

Юлия КОЗАК 

То, что станет десантником, он решил ещё в детстве, услышав рассказ о 
подвиге знаменитой 6-й роты и вдохновившись им. Мужество псковских 
парней из ВДВ, не отступивших перед многократно превосходящими силами 
противника, стало примером для поколений солдат и офицеров, продолжив-
ших их дело. Не стал исключением и мой герой, который для поступления 
в прославленное РВВДКУ тренировал себя, зная о жёстком отборе в вуз, и 
в изнуряющий зной, и в проливной дождь, и в обжигающий мороз… Закалял 
характер и волю парень, что называется, под открытым небом, на обыч-
ном стадионе, ведь о специальном покрытии или крытом спортзале в посёлке 
Дмитриевка Тамбовской области мечтать не приходилось. Но это сегодня 
майор Досягаев недостатком не считает, напротив, говорит, что столь 
суровые условия помогли ему не только поступить туда, куда он мечтал, но 
и в дальнейшем, на службе, не раз позволяли быть впереди других. И сегодня, 
стоя на сцене вместе с остальными номинантами фестиваля «Армия», он, 
главным принципом жизни которого стал девиз: «Нет задач невыполнимых», 
в очередной раз доказал, что принял решение стать десантником совсем не 
зря. Быть удостоенным звания лучшего в своей профессии среди военнослу-
жащих Вооружённых Сил всей страны – большая честь. 

«Крылатая пехота», «голубые 
береты»… – каких только эпитетов 
не удостаивали военнослужащих 
ВДВ. Представителей этой профес-
сии всегда отличал особый склад 
характера. Гвардии майор Алек-
сандр Досягаев, на голубом ките-
ле которого сегодня среди прочих 
наград выделяются, поблёскивая, 
две особо дорогие ему – медаль ор-
дена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени и медаль «За воинскую 
доблесть» II степени, в полной 
мере обладает всеми качествами, 
которые присущи тем, кто служит 
в десанте.

Для него в повседневности во-
енной службе мелочей нет: будь то 
подготовка к учениям, распределе-
ние ежедневных задач или освоение 
новых образцов военной техники и 

вооружения – он добивается совер-
шенства во всём. 

По итогам плановых и внезап-
ных проверок боевой подготовки, 
состояния правопорядка и воинской 
дисциплины вверенный майору До-
сягаеву второй десантно-штурмовой 
батальон признан лучшим – недаром 
именно это подразделение представ-
ляло войска ВДВ на параде в честь 
75-летия Победы на Красной площа-
ди. Чеканил шаг по брусчатке во гла-
ве расчёта преисполненный чувства 
гордости и мой герой. В его семье оба 
прадеда ушли на фронт, но судьба их 
до нынешних дней так и осталась не-
известной – оба пропали без вести на 
Белорусском направлении.

– Конечно, трудно передать эмо-
ции, которые испытываешь во вре-
мя парада. Каждый год, наблюдая за 

парадными расчётами по телевизору, 
испытываешь гордость за Вооружён-
ные Силы, за страну. А когда участник 
парада – это ты, к гордости присо-
единяется ещё и колоссальная ответ-
ственность, – делится гвардии майор 
Александр Досягаев. 

Несмотря на то что тренировки 
длились несколько месяцев и каждый 
шаг был отточен за это время до не-

бывалого мастерства, несколько но-
чей накануне 9 Мая 2020 года многим 

не спалось. Не до сна было и моему 
герою.

Рассказывая о том, как решил 
стать военным и что повлияло на 
его выбор, гвардии майор Досягаев 
отмечает, что в его семье кадровых 
военных не было. Просто однажды 
врезалась в память история о 6-й роте. 
С тех самых пор он поставил себе 
цель  – надеть голубой берет и тель-

няшку, а вместе с этим стать похожим 
на тех, кто стал для многих примером 

отваги, мужества и верности присяге 
до последних дней. И целенаправлен-
но шёл к ней – в школьном аттестате 
у Саши Досягаева были лишь «хоро-
шо» и «отлично», с физической под-
готовкой всё в порядке. Ещё бы. Пока 
его одноклассники спали, Сашка не 
свет не заря – уже на стадионе. Каж-
дое утро. Исключений из правила не 
существовало. Даже в плохую погоду 
он наматывал по шесть километров 
на стадионе, а затем – на турник. 
Никаких спортзалов, всё на улице. 
Такая вот целеустремлённость, и за-
калка – не только физическая, но и 
моральная. Родители выбору сына не 
препятствовали, лишь удивлялись его 
волевым качествам.

– На второй день после школьно-
го выпускного я уже был в РВВДКУ, 
в Сельцах, на подготовительных кур-
сах, – рассказывает майор Досягаев. 

Среди самых ярких воспомина-
ний о курсантских буднях и первые 
дни в училище. Адаптация к новым 
условиям жизни по уставу, кстати, для 
Александра прошла незаметно.

Сегодня за его плечами уже почти 
сотня прыжков с парашютом. Но тот,  
самый первый, в памяти остался на-
всегда. Дело было в августе 2006 года, 

площадка приземления – Житово 
Рязанской области. Конечно, без лёг-

кого волнения до момента раскрытия 
парашюта, не обошлось, – признаёт-
ся офицер.

Так незаметно пролетело ещё 
пят лет на пути к исполнению 
мечты. И вот он, волнительный 
момент – вручение вместе с ди-
пломом лейтенантских погон и 
путёвки в офицерскую жизнь. Рас-
пределёние Александр Досягаев 
получил именно в 104-й полк зна-
менитой псковской дивизии ВДВ 
– туда, где он проходил стажиров-
ку. К слову, и той самой 6-й десант-
но-штурмовой ротой, мужеством 
и героизмом военнослужащих 
которой Александр был в детстве 
вдохновлён, он успел покомандо-
вать, говоря об этом факте своей 
биографии как о большом доверии 
со стороны командования полка 
и дивизии, которое он в полной 
мере оправдал.

В числе последних достижений 
гвардии майора – успешное выпол-
нение поставленых задач в рамках 
СКШУ «Запад-2021», где его под-
разделение придавалось танкистам 
и поддерживало их действия, при-
меняя при этом беспарашютное де-
сантирование на верёвках.

– Готовились к этому планово  
в пункте постоянной дислокации. 
Были некоторые нюансы, связан-
ные с погодными условиями. Но, 
несмотря на это, всё получилось 
организованно и слаженно, – рас-
сказывает Александр Досягаев и, 
поправив голубой берет и улыб-
нувшись, повторяет знакомые 
слова: «Для нас же нет задач невы-
полнимых!»

,   
Овеянную романтизмом и невероятным мужеством профессию выбрал для себя майор Александр Досягаев, будучи мальчишкой

    « »
Мужественные действия капитана 3 ранга Андрея Яковлева помогли предотвратить 
на Чёрном море взрыв боеприпасов времён войны

Для гвардии майора Александра Досягаева в повседневности военной службе 
мелочей нет. Подготовка к учениям, распределение ежедневных задач или 
освоение новых образцов военной техники и вооружения – он добивается 
совершенства во всём

Специальные знания и практические навыки 
офицера нашли широкое применение на его 
новом месте службы
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Осень – это не только жёлтые листья, лужи на асфальте и серое небо. Осень – это ещё
и начало призывной кампании

Тимур ГАЙНУТДИНОВ

В соответствии с общей для Минис-
терства обороны РФ тенденцией
к открытости на призывном пун-
кте Калининградской области была 
проведена пресс-конференция, посвя-
щённая особенностям осеннего при-
зыва 2021 года. Военный комиссар 
области полковник Юрий Бойченко 
и сотрудники призывной комиссии 
не избегали самых острых вопросов 
представителей СМИ.

Надо сказать, что нового в про-
ведении осенней призывной кам-
пании 2021 года немного. Даже 
меры, связанные с пандемией ко-
ронавируса, уже стали привычны-
ми. В ходе весеннего призыва на 
службу в войсковые части армии и 
флота, а также другие силовые ве-
домства отправились более тысячи 
жителей Янтарного края. На осен-
ний призыв планы столь же мас-

штабные – на призывные участки 
должны прибыть свыше четырёх
тысяч граждан мужского пола
в возрасте от 18 до 27 лет, не пре-
бывающих в запасе, более тысячи 
из них предстоит надеть погоны.

Несоответствие между числом 
прибывших на призывные комис-
сии и отправившихся в войска удив-
лять не должно: по закону большому 

количеству призывников предостав-
ляются отсрочки, связанные с учё-
бой, семейными обстоятельствами 
или по состоянию здоровья. К по-
следней категории с 2020 года от-
носятся носители коронавируса, 
четвёртая волна распространения 
которого попадает аккурат на осен-
ний призыв.

Восемь призывников, в со-
ответствии с заключением при-
зывных комиссий, вынесенным 
в отношении них, планируются
к направлению для прохождения 
альтернативной гражданской служ-
бы. Граждане будут проходить аль-
тернативную гражданскую службу 
в учреждениях здравоохранения, 
образования, культуры (санитары, 
уборщики производственных и слу-
жебных помещений, монтировщик 
сцены в Калининградском област-
ном музыкальном театре).

Кроме того, двадцать призыв-
ников будут направлены для про-

хождения службы в научно-произ-
водственную роту на ПСЗ «Янтарь». 
Это, как правило, выпускники Ка-
лининградского судостроительного 
техникума – ребята, имеющие сред-
нее специальное образование по 
судостроительным специальностям.
У них будет возможность совме-
стить работу по избранной специ-
альности с военной службой.

На настоящий момент есть не-
которые молодые жители Янтарно-
го края, которые не прибывают на
мероприятия, связанные с призы-
вом, но их количество из года в год 
постоянно сокращается. Военный 
комиссариат занимается их розы-
ском совместно с полицией и гла-
вами муниципальных образований: 
проводятся совместные рейды, де-

лаются обращения в коммунальные 
организации с целью уточнения 
домашних адресов уклонистов. До-
ходит до обращений в налоговую и 
центр занятости. Списки доводятся 
до участковых и глав муниципаль-
ных образований. Несмотря на то  
что уклонение от призыва – адми-
нистративное правонарушение, ка-
рающееся штрафом до трёх тысяч 

рублей, реальные последствия для 
уклонистов гораздо серьёзнее: в 27 
лет человек, не отслуживший в Во-
оружённых Силах, вместо военно-
го билета получит справку формы 
1У. В ней указано что гражданин не 
проходил военную службу, не имея 
на то законных оснований. Обла-
датель подобной справки не сможет 
поступить на государственную или 
муниципальную службу, служить 
в любых силовых структурах, да и 

многие работодатели неохотно бу-
дут рассматривать его кандидатуру 
при приёме на работу.

К новому в осенней призывной 
кампании можно отнести некото-
рые изменения в законодательстве.

– Вступил в силу Федеральный 
закон 146-ФЗ 2021 года. Согласно 
ему, с июня этого года у граждан по-
явилось право пройти мероприятия 

призыва без медицинского освиде-
тельствования, – рассказал началь-
ник отдела подготовки и призыва 
Александр Вальковец. – Это право 
есть у граждан, которые ранее про-
ходили хотя бы одно медицинское 
освидетельствование в военкомате и 
были признаны годными к военной 
службе, и граждан, которые имеют 
право на отсрочку или освобождение 
от призыва, не связанные с состоя-
нием здоровья. 

Он сообщил, что подавляющее 
большинство граждан этих катего-
рий – порядка 90 процентов – это 
те, кто поступил в различные об-
разовательные учреждения и при-
будут на призывные комиссии для 
получения отсрочки от призыва для 
получения образования. «Благодаря 
действию этого закона мы сможем, 
во-первых, сэкономить денежные 
средства, которые затрачивает Мин-
обороны России на оплату труда 
врачей-специалистов, во-вторых, 
сократить количество проводимых 
лабораторно-клинических иссле-
дований граждан в медицинских 
учреждениях, что немаловажно в ус-
ловиях пандемии коронавируса, и  
в-третьих, сократить время пребы-
вания граждан на призывных пунк-
тах, – сказал Александр Вальковец. 
– Тем самым мы боремся со скучен-
ностью и большой численностью 
личного состава и граждан, находя-
щихся одновременно в помещени-
ях призывных пунктов, что создаёт 
предпосылки для заболеваемости 
коронавирусной инфекцией».

Стоит отметить, что не только
у каждого призывника, но и у каж-
дого члена комиссии, сотрудника 
военного комиссариата и предста-
вителя воинской части будет взят 
ПЦР-тест на COVID-19, значитель-
но более показательный, чем экс-
персс-анализ крови.

В остальном на график прове-
дения мероприятий пандемия не 
повлияет. Начавшаяся в октябре 
призывная кампания окончится
в последних числах декабря. 

Калининград
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Двадцать призывников будут направлены 
для прохождения службы в научно-
производственную роту на ПСЗ «Янтарь»

   
Фрегат «Адмирал Григорович» имеет максимальный среди новейших кораблей 
Черноморского флота опыт плавания

Павел ЗАВОЛОКИН

Экипаж фрегата Черноморского 
флота «Адмирал Григорович» – го-
ловного корабля проекта 11356Р 
«Буревестник» – успешно выполнил 
задачи в рамках учения по защите 
гражданского судоходства и охране 
объектов морской экономической 
деятельности в Чёрном море.

В ходе планового учебно-боевого 
мероприятия, действуя в составе ко-
рабельной группы, куда также вхо-
дили гвардейский ракетный крей-
сер «Москва», сторожевой корабль 
«Ладный», ракетные катера «Ива-
новец» и «Р-60», моряки успешно 
отразили массированный ракетный 
авиационный удар условного про-
тивника в ходе проведения совмест-
ного учения с соединением ВВС и 
ПВО Южного военного округа.

– Никогда не сомневаюсь в воз-
можностях экипажа выполнить по-
ставленные задачи, ведь у нас служат 
профессионалы своего дела, – так 
охарактеризовал действия подчи-
нённых в ходе учения командир фре-
гата «Адмирал Григорович» капитан 
2 ранга Константин Аксёнов. 

Такая уверенность командира
в силах личного состава базирует-
ся на прочном фундаменте фак-
тов. Плотный график мероприятий 
боевой подготовки, задачи боевой 
службы – всё это не даёт никаких 
возможностей отсидеться в тени, 
быть некомпетентным или отно-
ситься к службе без должной ответ-
ственности. И в дальних походах, 
и на черноморских просторах, и по 
возвращении в главную базу ЧФ 
экипаж корабля сообща выполняет 
огромное количество задач. Без уве-
ренности в силах и выучке товари-
щей, их полной надёжности и готов-
ности выполнить свою часть работы 
на отлично корабль не имел бы воз-
можности эффективно действовать
в море. Фрегат «Адмирал Григоро-
вич» на сегодняшний день за период 
эксплуатации прошёл 200 тысяч мор-
ских миль и имеет максимальный 
среди кораблей соединения надвод-
ных кораблей ЧФ опыт плавания, 
уступая в этом отношении разве что 
флагману флота гвардейскому ракет-
ному крейсеру «Москва».

– В новейшей истории ЧФ из 
фрегатов у нас также самая обшир-
ная география плавания, мы дваж-
ды побывали в Индийском океане, 
проходили Суэцким каналом, а Сре-
диземное море для нашего корабля 
стало практически вторым домом, –
рассказывает командир корабля. –
Первый раз поход в Индийский 
океан фрегат совершил в 2020 году, 
экипажу корабля поступил внезап-
ный приказ, и моряки успешно вы-
полнили все поставленные задачи. 
В начале 2021-го фрегат выходил на 
международное учение «Аман», вы-
полнял задачи в акватории Аравий-
ского моря и показал, конечно же, 
хорошие результаты. 

Высокий уровень профессио-
нальной выучки экипажа фрегата 
командование ЧФ и ВМФ не раз 
отмечало кубками и грамотами за 
достижения по различным видам 
подготовки. Сам командир «Адми-
рала Григоровича», приняв в ны-
нешнем году участие в конкурсе
военных моряков «Кубок моря»
в Санкт-Петербурге, по результа-
там состязаний занял первое место 
в номинации «Лучший командир 
противолодочного корабля».

Тридцатипятилетний Констан-
тин Аксёнов по возрасту – один из 
самых молодых командиров кораб-
лей в соединении. Своими успе-
хами он, по его убеждению, в не-
малой степени обязан учителям и 
наставникам, которые не только 
передали знания, качества и прак-
тические навыки, необходимые 
военному моряку, но и взрастили
в курсанте Морского корпуса Петра 
Великого – Санкт-Петербургского 
военно-морского института, а затем 
молодом офицере Балтийского фло-

та стремление ставить перед собой 
масштабные задачи и умение упорно 
работать над их достижением.

– Начальник штурманского 
факультета капитан 1 ранга Виктор 
Костюк и заместитель начальника 
факультета по учебно-научной ра-
боте капитан 1 ранга Сергей Сви-
рид сделали многое для того, чтобы 
из достаточно активной публики, 
как и полагается курсантам воен-
ного училища, воспитать толковых 
офицеров, – вспоминает Констан-
тин Аксёнов. 

Одним из самых ярких эпизо-
дов курсантских лет для него стал 

дальний поход на учебном кораб-
ле «Смольный» от Кронштадта до 
Новороссийска в 2007 году. Для 
курсантов это был первый опыт 
длительного нахождения на кораб-
ле, условия жизни и быта на кото-
ром были весьма суровые – на тот 

момент «Смольный» ещё не про-
шёл ремонт и модернизацию. Но 
зато потом, при начале офицерской 
службы на кораблях, никакого дис-
сонанса от завышенных ожиданий 
молодые офицеры не испытали.

Службу лейтенант Аксёнов на-
чал в должности командира штур-
манской боевой части большого 
десантного корабля «Королёв» бри-
гады десантных кораблей из состава 
дивизии надводных кораблей БФ. 
Совокупность деловых и моральных 
качеств позволила молодому офи-
церу быстро освоиться в должности. 
В этом ему помогали и однокашни-
ки, выпустившиеся из вуза годом 
ранее, и командир БДК «Королёв» 
капитан 1 ранга Игорь Хабунь. Это 
был очень грамотный офицер, про-
шедший все ступени от матроса до 
командира корабля, знающий спе-
циалист и отличный наставник. Че-
рез две недели лейтенант Аксёнов 
уже получил допуск к несению де-
журства по кораблю, а вскоре, когда 
корабль вышел в море для участия

в совместном российско-белорусском 
оперативно-стратегическом учении 
«Запад-2009», непосредственно ис-
полнял обязанности по должности. 
Тут лейтенанту и пригодились прак-
тические навыки, полученные в ходе 
учёбы во время дальнего похода, не 
раз он добрым словом вспоминал 
науку «Смольного».

Следующим местом службы для 
Константина Аксёнова стал сторо-
жевой корабль «Неустрашимый», 
куда он перешёл на должность ко-
мандира штурманской БЧ. 

– Большое спасибо его коман-
диру, тогда капитану 3 ранга Денису 

Баранову, он сыграл немалую роль
в моём офицерском становлении, как 
и капитан 1 ранга Алексей Суглобов, 
ставший новым командиром БДК 
«Королёв», благодаря им я принял 
решение идти по командирской ли-
нии, – вспоминает командир фрега-

та «Адмирал Григо-
рович». 

Молодого офи-
цера к этому подвиг-
ло также осознание 
необходимости ста-
вить недостижимые 
цели, если желаешь 
достичь большего. 
На тот момент стать 
командиром кораб-
ля было для него 
чем-то далёким и 
несбыточным. Все 
командиры кораб-
лей в соединении  
очень авторитетные, 
настоящие профес-
сионалы своего де-
ла, и стать вровень
с ними казалось не-
реальным. Стольки-
ми специальностями 
необходимо овладеть, столько нужно 
иметь компетенций по самым раз-
личным вопросам, ну и иметь муже-
ство и силы нести постоянный груз 
ответственности за экипаж и корабль.

На четвёртый год службы на 
флоте Константин Аксёнов был 
назначен старшим помощником 
командира корабля на БДК «Ка-
лининград», которым тогда коман-
довал капитан 3 ранга Георгий Дег-
тярёв. Командир БДК сам недавно 
служил старпомом на этом корабле 
и передал опыт своему помощни-
ку в полном объёме. Достаточно 
быстро Аксёнов освоил программу 
самостоятельного управления ко-
раблём. 

– Повезло, я учился у лучших, 
так складывалось, что служить 
всегда выпадало с теми, кто обла-
дал обширными профессиональ-
ными знаниями и навыками и при 
этом являлся хорошим, неравно-
душным наставником. На любого 
из них всегда можно было поло-
житься, и я, в свою очередь, стре-
мился исполнять обязанности так, 
чтобы оправдать их доверие, –

резюмирует командир черномор-
ского фрегата.

Спустя два года в должности 
старшего помощника на «Калинин-
граде» Константин Аксёнов после 
окончания Высших специальных 
офицерских классов ВМФ на пред-

ложение получить назначение на 
строящийся в Калининграде корабль 
согласился и стал старшим помощ-
ником фрегата Черноморского флота 
«Адмирал Эссен» – второго в серии 
кораблей проекта «Буревестник». За 
плечами офицера к этому момен-
ту был опыт участия в масштабном 

оперативно-стратегическом учении, 
других международных учениях,
в том числе и с кораблями ВМС 
иностранных государств, дальние 
походы вокруг Европы и в Среди-
земное море. Служба на корабле 
нового проекта представлялась ему 
новым интересным вызовом нара-
ботанному профессионализму.

– Мы стали знакомиться с фре-
гатом «Адмирал Эссен» в 2014 году 
практически от его закладки, и сра-
зу же началось формирование эки-
пажа корабля, – вспоминает пер-
вое знакомство с новым кораблём 
Константин Аксёнов. – Головной 
фрегат серии – «Адмирал Григоро-
вич» – уже был на плаву и достра-
ивался, «Адмирал Эссен» ещё сто-
ял на стапеле. Три тысячи человек 
круглосуточно в несколько смен 
работали над его постройкой. При-
бывшие на завод для знакомства 
с кораблём моряки увидели, как 
в грохоте железа и искрах сварки 
рождается корпус нового фрегата, 
как слаженно, быстро и чётко еди-
ной командой работают заводчане 
для достижения общей цели. 

– Отдельное спасибо следует 
сказать ответственному сдатчику 
«Адмирала Эссена» Виктору Ба-
шаше – высочайшего уровня про-
фессионалу-кораблестроителю, 
он отработал трёхгодичный цикл 
строительства кораблей этого про-
екта, – отмечает капитан 2 ранга 
Аксёнов. – Отношения у моряков 
со сдаточной командой, с коллек-
тивом судостроителей сложились 
прекрасные, и все вопросы по соз-
данию корабля решались очень 
быстро и эффективно. Заводчане 
действительно вкладывали душу
в постройку фрегатов и делились
с будущим экипажем всеми сведе-
ниями об особенностях и функцио-
нале кораблей проекта. 

– Мы узнавали корабль не 
только из документации, но и вжи-
вую наблюдая за его постройкой, 
общаясь с техсоставом и сдаточ-
ными командами, применяли всё 
его вооружение, причём в самых 

экстремальных режимах, проверяя 
предельные возможности нового 
вооружения и техники, – вспоми-
нает командир фрегата. 

Основная часть испытаний «Эс-
сена» прошла на Балтике, а первую 
ракетную стрельбу комплексом 
«Калибр» выполняли в Баренцевом 
море. После этого экипаж фрегата 
выполнил межфлотский переход
к месту постоянного базирования
в Севастополь с промежуточной 
двухмесячной боевой службой в со-
ставе постоянной межфлотской 
группировки ВМФ в Средиземном 
море. Спустя полгода, в декабре 
2017-го, Константин Аксёнов пере-
шёл на должность старшего помощ-
ника командира фрегата «Адмирал 
Григорович», а с 30 марта 2019 года 
принял командование кораблём. 

– Конечно, осознание ответ-
ственности на такой должности при-
сутствует постоянно, просто каждый 
день делаешь всё для успешного вы-
полнения одной из фундаменталь-
ных задач командира корабля: 
сколько человек увёз с собой на бое-
вую службу, столько и верни. Больше 
можно, меньше нельзя, – улыбается 
командир фрегата. – Очень важно 
относиться к каждому члену экипа-
жа уважительно, вникать в нужды, 
стараться взращивать в них лучшие 
качества, добиваясь того, чтобы ра-
боту люди делали осознанно, а не 
из-под палки, и тогда они станут 
тебе надёжной опорой. 

И коль скоро ему в его офицер-
ской судьбе повезло с наставника-
ми и командирами, сам Констан-
тин Аксёнов старается передать 
подчинённым собственный опыт, 
создать в экипаже такую рабочую 
обстановку, чтобы люди с удоволь-
ствием исполняли обязанности, не 
тяготились прибытием на корабль, 
при выполнении задач действовали 
творчески и инициативно. В свою 
очередь, сам командир корабля 
стремится быть надёжной опорой 
для вышестоящего командования, 
самостоятельно решать свой круг 
задач, не заставляя старших товари-
щей помогать. Константин Аксёнов 
твёрдо уверен: только находясь на 
острие атаки, решая важные и от-
ветственные задачи, чувствуешь 
настоящую жизнь военного моря-
ка и ту самую морскую романтику,
о которой мечтают молодые ребята
в курсантские годы.

…Непродолжительный отдых 
фрегата «Адмирал Григорович»
у родного причала закончился, и 
спустя всего несколько дней после 
возвращения в Севастополь корабль 
выходит из Южной бухты, чтобы
в морском полигоне Чёрного моря 
выполнить артиллерийские стрель-
бы в соответствии с планом кон-
трольной проверки корабельных 
сил флота за летний период обуче-
ния. Экипаж фрегата успешно отра-
ботал огневые задачи, поразив более 
десяти морских и воздушных целей 
условного противника. Не стоит со-
мневаться, в ближайшем будущем 
экипаж фрегата «Адмирал Григо-
рович» также успешно справится
с любыми новыми задачами, в ка-
кой бы точке Мирового океана их 
ни пришлось выполнять.

Фото автора 
Севастополь

Командир «Адмирала Григоровича» в этом году
в конкурсе «Кубок моря» занял первое место
в номинации «Лучший командир 
противолодочного корабля»
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С 1951 года в корпусах, ведущих свою 
историю со времён императрицы 
Екатерины II, обучают специа-
листов для зенитных ракетных и 
радиотехнических войск. Накануне 
70-летия вуза на вопросы коррес-
пондента «Красной звезды» отве-
тил его начальник – генерал-майор 
Алексей ПОДДУБИЦКИЙ.

– Алексей Алексеевич, зарожде-
ние и становление училища нераз-
рывно связаны с развитием Войск 
ПВО СССР послевоенного периода. 
Как можно охарактеризовать дея-
тельность училища за эти годы? 

– За семь десятилетий прой-
ден большой путь от Ярославского 
военно-технического училища до 
современного высшего военного 
училища ПВО. Облик учебного за-
ведения менялся синхронно с со-
вершенствованием отечественной 
системы противовоздушной обо-
роны. Сначала срок обучения со-
ставлял три года, и из наших стен 
выпускались лейтенанты-техники. 
В 1971-м наряду со многими други-
ми вузами Министерства обороны 
СССР училище переведено в раз-
ряд высших военных учебных заве-
дений со сроком обучения четыре 
года.

Это было обусловлено внеш-
неполитической обстановкой на 
рубеже 1960–1970-х годов. Локаль-
ные конфликты того периода на-
глядно демонстрировали широкое 

применение авиацией различных 
средств и приёмов для преодоления 
ПВО, прежде всего для снижения 
эффективности действий зенитных 
ракетных войск. Требовалось ин-
тенсивное повышение уровня ин-
женерно-технической подготовки 
офицерских кадров. Ярославское 
училище с поставленной военно-
политическим руководством стра-
ны задачей справилось в кратчай-
шие сроки.

В 1993 году произошёл пере-
ход к 5-летнему обучению. Одно-
временно с реорганизациями, 
проходившими в других зенитных 
ракетных училищах (Орджоникид-
зевском, Энгельсском и Нижего-
родском), Ярославское училище 
к концу последнего десятилетия 
ХХ века становится единствен-
ным вузом, в котором обучаются 
специа листы зенитных ракетных 
войск. Впоследствии к ним доба-
вятся и специалисты радиотехни-
ческих войск. 

Как бы ни именовалось учеб-
ное заведение в течение этих 70 лет, 
неизменным было одно – из его 
стен всегда выпускались профес-
сионалы своего дела, беззаветно 
выполняющие воинский долг по 
защите воздушных рубежей нашей 
Родины.

– Какие задачи возложены на 
вверенное вам учебное заведение на 
современном этапе его развития? 
Какова структура вуза?

– Основные задачи определены 
в программе развития училища до 
2026 года и выполняются в полном 
объёме. В первую очередь речь идёт 
о выполнении кадрового заказа на 
подготовку офицеров противовоз-
душной обороны в соответствии 
с требуемыми количественными 
и качественными показателями. 
Кроме того, мы сосредоточены на 
достижении и поддержании вы-
сокого уровня подготовленности 
научно-педагогических работни-
ков, совершенствовании учебно-
материальной базы в соответствии 
с требованиями федеральных го-
сударственных образовательных 
стандартов, а также, исходя из 
потребностей в ходе подготовки, 
занимаемся оснащением учебно-
материальной базы новыми и мо-
дернизированными образцами во-
оружения, военной и специальной 
техники (ВВСТ) и организацией 
подготовки младших специалистов 
по эксплуатации образцов ВВСТ.

Если говорить о структуре, то 
училище состоит из командова-
ния, отделов и служб, 8 факуль-
тетов и курса переподготовки и 
повышения квалификации, 16 ка-
федр, учебного центра (подготовки 
младших специалистов), учебного 
батальона (подготовки военнослу-
жащих по контракту), базы обеспе-
чения учебного процесса и иных 
подразделений обеспечения.

– Поговорим об образовании. 
Для каких офицеров училище на 
волжских берегах становится альма-
матер? 

– Сегодня в Ярославле готовят 
специалистов по применению и 
эксплуатации зенитных ракетных 
систем С-300 различных модифи-
каций, С-400, ЗРПК «Панцирь-С», 
а также всего парка радиотехни-
ческих комплексов и станций 
радиотехнических войск и автома-
тизированных систем управления 
оперативно-тактического и такти-
ческого звена подразделений Воз-
душно-космических сил.

Помимо этого, мы ведём под-
готовку научно-педагогических 
кадров и проводим научные ис-
следования, осуществляем допол-
нительную профессиональную 
подготовку офицеров, подготовку 
младших специалистов для подраз-
делений и частей противовоздуш-
ной обороны. 

Несмотря на разноплановые 
специализации и компетенции, 
выпускники училища будут выпол-
нять задачи в единой системе про-
тивовоздушной и противоракетной 
обороны. Поэтому нами делается 
упор на внедрение новых форм и 
способов обучения, в том числе и 
для интеграции в процессе обуче-

ния разным специальностям. Соз-
данная сеть учебных командных 
пунктов управления подразделе-
ниями, в частности, обеспечивает 
условия для возможности одновре-
менного выполнения задач боевой 
работы специалистами и зенитных 
ракетных, и радиотехнических 
войск. Благодаря этому будущие 
лейтенанты знают свои роли и ме-
ста в функционировании единой 
системы ПВО.

– Как раз в конце июня состоял-
ся выпуск молодых офицеров, како-
вы его итоги?

– Обучение в Ярославском 
высшем военном училище проти-
вовоздушной обороны в 2021 году 
успешно завершили более 400 вы-
пускников по 12 военным спе-
циальностям, в том числе ино-

странные военнослужащих из 
8 зарубежных стран.

В ходе государственной ито-
говой аттестации выпускники 
училища показали высокий уро-
вень теоретической и практиче-
ской подготовки в выполнении 
функциональных обязанностей по 
первичному должностному пред-
назначению в соответствии с ква-
лификационными требованиями 
к военно-профессиональной под-
готовке.

Дипломом с отличием и меда-
лью Министерства обороны Рос-
сийской Федерации «За отличное 
окончание военного образователь-
ного учреждения высшего про-
фессионального образования Ми-
нистерства обороны Российской 
Федерации» удостоены 7 выпуск-
ников (5 выпускников Российской 
Федерации и 2 иностранных воен-
нослужащих). Дипломы с отличием 
вручены 37 выпускникам (26 вы-
пускникам Российской Федера-
ции и 11 – иностранным военно-
служащим).

– Вслед за этим начался набор 
первокурсников. Как он прошёл в 
этом году?

– Отбор кандидатов для посту-
пления в военные вузы в 2021 году, 
как известно, был организован в 
таком же формате, что и годом ра-
нее, – в регионах по месту пребы-
вания абитуриентов (на базе воен-
ных образовательных организаций 
при наличии их в регионе и воен-
ных комиссариатах). В субъектах 
Российской Федерации работали 

выездные группы, которые вели 
отбор кандидатов в интересах всех 
вузов Минобороны России. Они 
организовывали и проводили со-
циально-психологическое изуче-
ние и проверку уровня физической 
подготовленности кандидатов. На 
наше училище была возложена ор-
ганизация работы трёх групп – в 
Ярославской и Кировской обла-
стях и Республике Калмыкия.

В ситуации применения мер 
по недопущению распространения 
новой коронавирусной инфекции  
конкурс при поступлении в наш 
вуз остался таким же высоким и со-
ставил более трёх человек на место. 

В настоящее время в нашем 
вузе обучаются курсанты Россий-
ской Федерации практически из 
всех регионов от Калининграда до 
Владивостока. Основу же составля-
ют молодые люди из Центрального 

и Северо-Западного федеральных 
округов, Ярославской области и 
близлежащих регионов.  

– Алексей Алексеевич, вы уже 
упоминали иностранных военнослу-
жащих…

– Что касается обучаемых, при-
бывших к нам из других стран, то 
они представлены как ближним, 
так и дальним зарубежьем. Не могу 
не отметить, что иностранные кур-
санты становятся продолжателями 
строительства и совершенствова-
ния противовоздушной обороны в 
своих государствах. Специально-
сти подготовки иностранных спе-
циалистов в училище аналогичны 
специальностям подготовки рос-
сийских курсантов. Подчеркну, что 
совместно с нашими курсантами 
ведётся подготовка специалистов 

стран – участников ОДКБ, госу-
дарств – участников Содружества 
Независимых Государств.

– Как модернизируется и совер-
шенствуется учебно-материальная 
база училища?

– Стратегия училища заклю-
чается в подготовке специалистов 
противовоздушной обороны со-
временной формации, способных 
применять и эксплуатировать пер-
спективные образцы ВВСТ после 
окончания обучения.

Основной элемент нашей 
учебно-материальной базы – во-
оружение, военная и специаль-
ная техника, на которой курсанты 
получают практические навыки. 
В училище представлены десят-
ки единиц зенитного ракетного 
и радиотехнического вооружения 
и автоматизированных систем 
управления различной номенкла-
туры, что сравнимо с дивизией 
ПВО.

Текущая учебно-материальная 
база училища соответствует парку 
вооружения и военной техники, 
поставляемой непосредственно в 
войска. В вузе имеются тренажё-
ры – симуляторы АСУ авиации, 
радиотехнических комплексов 
и зенитной ракетной техники, а 
также боевая техника, в частности 
ЗРС-300ПМ, ЗРС С-400 «Триумф», 
ЗРПК «Панцирь-С». 

Посредством оптических ка-
налов связи у нас развёрнута ло-
кальная информационно-вычис-
лительная сеть, охватывающая 
более 90 процентов подразделе-

ний на двух учебных территори-
ях. Функционирует внутренний 
сайт училища, а каждое подраз-
деление училища осуществляет 
сопровождение и обновление 
информации на своей странице 
сайта. Ведётся электронный жур-
нал успеваемости курсантов. По 
видео-конференц-связи осущест-
вляем обмен электронной инфор-
мацией между подразделениями, 
проводим видеоконференции, 
что стало особенно важным в пе-
риод продолжающейся пандемии 
COVID-19.

Для модернизации и переосна-
щения учебно-материальной базы 
ещё предстоит завершить комплек-
тование училища современными 
лабораторными установками, учеб-
но-тренировочными комплексами, 
образцами ВВСТ и восстановить 
эксплуатационные показатели от-

дельных элементов учебно-матери-
альной базы в соответствии с совре-
менными требованиями министра 
обороны Российской Федерации и 
перспективными направлениями 
развития военного образования.

– Каков научный потенциал учи-
лища?

– Целенаправленная рабо-
та последних лет по сохранению 
и наращиванию научного по-
тенциала принесла свои плоды. 
Укомплектованность научно-пе-
дагогическими работниками по-
зволяет в полном объёме успешно 
выполнять задачи по подготовке 
военных специалистов. При этом 
укомплектованность должностей 
профессорско-преподавательского 
состава вуза учёными приближа-
ется к 70 процентам. В настоящее 

время у нас трудятся 37 докторов 
наук, 217 кандидатов наук, 24 про-
фессора и 128 доцентов. 

– Участвует ли училище в науч-
но-практических конференциях, фо-
румах, в частности МВТФ «Армия»?

– Научно-педагогический со-
став вуза принимает активное уча-
стие в научно-практических меро-
приятиях различного уровня – от 
областных до международных, в 

том числе и в международном во-
енно-техническом форуме «Ар-
мия». 

В августе на форуме «Ар-
мия-2021» в выставочной экс-
позиции «Военное образование: 
передовые технологии и цифровая 
трансформация» были представле-
ны электронные образовательные 
ресурсы, разработанные научно-
педагогическими сотрудниками 
училища и проведены два мастер-
класса по применению этих ресур-
сов в образовательном процессе. 
Представители училища выступали 
на круглом столе «Цифровая об-
разовательная среда: настоящее и 
будущее».

Помимо этого, в рамках на-
учно-деловой программы форума 
училище организовало проведение 
круглого стола на тему «Актуаль-
ные вопросы совершенствования 

средств радиолокационной развед-
ки противовоздушной обороны» и 
представило свои инновационные 
разработки на экспозиции «День 
инноваций Министерства обороны 
Российской Федерации».

– Расскажите о войсковых ста-
жировках и практиках.

– Несомненно, большую роль 
в становлении выпускников во-
енных учебных заведений играет 
войсковая стажировка, которая 
организуется на завершающем эта-
пе обучения в целях приобретения 
и отработки обучаемыми прак-
тических навыков в выполнении 
обязанностей по должностному 
предназначению и проводится на 
соответствующих должностях в во-
инских частях всех военных окру-
гов и Северного флота. Продол-
жительность и сроки стажировки 
курсантов определяются учебным 
планом. Для каждого курсанта ка-
федрами разрабатывается индиви-
дуальное задание, которое опреде-
ляет содержание и направленность 
стажировки. При этом особое вни-
мание уделяется приобретению 
курсантами практических навыков 
по должностному предназначению 
и навыков работы с личным соста-
вом.

Предусмотрено проведение 
и ремонтно-эксплуатационных 
практик, в ходе которых курсанты 
выезжают на предприятия обо-
ронно-промышленного центра и 
специализированные учреждения 
Воздушно-космических сил. 

Полигонная практика, в свою 
очередь, организуется и прово-
дится в целях закрепления теоре-
тических знаний и приобретения 
практических навыков в боевом 
применении ВВСТ. 

В рамках полигонной практики 
курсанты выпускного курса учили-
ща принимают участие в тактиче-
ских учениях с боевой стрельбой 
в 185-м учебном центре боевой 
подготовки и боевого применения 
ВКС (полигон Ашулук, Астрахан-
ская область). 

Из курсантов радиотехниче-
ских специальностей формируется 
радиотехнический батальон, кото-
рый выполняет боевую задачу по 
радиолокационному обеспечению 
боевых стрельб зенитных ракетных 
полков. В свою очередь из курсан-

тов, обучающихся по специаль-
ностям зенитных ракетных войск, 
формируются учебные полки и зе-
нитные ракетные артиллерийские 
батареи, которые проводят боевые 
стрельбы с зенитных ракетных си-
стем С-300ПМ, С-400, зенитного 
ракетно-пушечного комплекса 
«Панцирь-С». Все участники так-
тических учений с боевой стрель-
бой получают огромный опыт 
реальной боевой работы и готовы 
к выполнению задач по охране и 
обороне воздушных рубежей на-
шей Родины в любых условиях об-
становки.

На протяжении трёх последних 
лет курсанты ЯВВУ ПВО прини-
мают участие в проведении со-
вместных учений со слушателями 
Военной академии ВКО (Тверь) 
с боевой стрельбой на полигоне 
Ашулук. Для проведения стрельб 
формируются боевые расчёты из 
курсантов училища и слушателей 
академии. Стрельбы выполняют-
ся на зенитных ракетных систе-
мах С-400, С-300ПМ2 и зенитном 
ракетно-пушечном комплексе 
«Панцирь-С».

Особенность заключается 
в том, что на этапе подготовки к 
учениям осуществляется слажи-
вание боевых расчётов, где ко-
мандиры расчётов – слушатели 
ВА ВКО, а личный состав боевых 
расчётов – курсанты ЯВВУ ПВО. 
При проведении боевых стрельб 
расчёты показывают слаженность 
действий в составе зенитных ра-
кетных полков.

Такой подход даёт курсантам 
опыт выполнения боевых задач под 
руководством офицеров, в подчи-
нение которых они направляются 
после выпуска.

– Как училище взаимодействует 
с различными общественными орга-
низациями города и области, с дви-
жением «Юнармия»?

– Личный состав активно уча-
ствует в городских и региональ-
ных мероприятиях патриотиче-
ской направленности. Бесспорно, 
особое внимание уделяем воспи-
танию допризывной молодёжи. 
Делаем это совместно с «Юнар-
мией».

В 2017 году при училище был 
сформирован юнармейский от-
ряд, в настоящее время насчиты-
вающий более 500 школьников 
города и области. В ходе работы 
с воспитанниками наши препо-
даватели проводят занятия по 
таким дисцип линам, как физи-
ческая, строевая, огневая и меди-
цинская подготовка, радиацион-
ная, химическая и биологическая 
защита, а также парашютно-де-
сантная подготовка (на базе ДО-
СААФ).

Воспитанники отряда прини-
мают активное участие в культур-
ных и патриотических меропри-
ятиях училища, города и области,  
таких как парады, посвящённых 
Победе в Великой Отечествен-
ной войне, церемониях возложе-
ния на исторических мемориалах. 
Юнармейцы восстанавливают и 
благоустраивают памятники, ак-
тивно оказывают помощь ветера-
нам. В этом году все юнармейцы 
– воспитанники отряда, окончив-
шие 11-й класс, поступили в вузы 
Мин обороны России, в том числе 
и в ЯВВУ ПВО.

– Алексей Алексеевич, и в за-
ключение что пожелаете выпускни-
кам разных лет, курсантам, офице-
рам, преподавательскому составу в 
канун праздника?

– 70-летие со дня образования 
училища – важное событие, ох-
ватывающее не только училище, 
но и город, и регион, и все Во-
оружённые Силы. Мы помним, 
что военное дело живёт в стенах 
наших корпусов уже 225 лет. На 
протяжении всей нашей истории 
училище готовит первоклассных 
специалистов – защитников Оте-
чества.

А в этот знаменательный день 
пожелаю всем крепкого здоро-
вья, курсантам – успехов в учёбе 
и новых достижений, командирам 
подразделений и преподавателям 
– терпения и новых высот в педа-
гогической деятельности. Их опыт 
и знания найдут воплощение в 
труде выпускников на благо нашей 
Родины! 

Фото ЯВВУ ПВО 
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Генерал-майор 
Алексей ПОДДУБИЦКИЙ.

В училище представлены десятки единиц зенитного 
ракетного и радиотехнического вооружения и 
автоматизированных систем управления различной 
номенклатуры, что сравнимо с соединением ПВО
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США
ПОДЛОДКА СТОЛКНУЛАСЬ
С НЕИЗВЕСТНЫМ ОБЪЕКТОМ

Корпус носовой части многоцеле-
вой атомной подводной лодки ВМС 
США USS Connecticut, столкнув-
шейся в октябре в Южно-Китайском 
море с неизвестным объектом, полу-
чил большие повреждения, сообщи-
ли в соцсетях американские экспер-
ты. «Согласно первым полученным 
данным, корпус головной части USS 
Connecticut серьёзно повреждён. 
Ждём фотографий», – пишет в «Твит-
тере» ветеран-подводник ВМС США 
Аарон Амик. По сообщению ВМС
США, на базу на острове Гуам в за-
падной части Тихого океана, куда
8 октября зашла после инцидента по-
вреждённая подлодка типа Seawolf, 
отправлена группа военных специ-
алистов для осмотра повреждений и 
установления их источника. Ремонт-
ные возможности базы на Гуаме огра-
ничены, поэтому в случае серьёзных 
проблем подлодку придётся перена-
править на базы на тихоокеанском 
побережье США. Как сообщали
в ВМС США, в результате столкнове-
ния, произошедшего в международ-
ных водах в акватории Южно-Ки-
тайского моря, пострадали 11 из 130 
членов экипажа. Они получили не-
опасные для жизни травмы. Ядерная 
установка подлодки не пострадала. 
После инцидента подлодка вынуж-
дена была идти на Гуам в надводном 
положении. По данным источников в 
ВМС США, речь не идёт о столкнове-
нии с другой подводной лодкой, над-
водным кораблём или об агрессивных 
действиях другой страны. Столкнове-
ния с подводным рельефом также не 
было. Подводная лодка могла стол-
кнуться с затонувшим кораблём или 
контейнером, упавшим в море с гру-
зового судна.

ИДЕЯ СОЗДАНИЯ ЕВРОАРМИИ 
ПОЛУЧАЕТ ПОДДЕРЖКУ

Советник по национальной без-
опасности президента США Джейк 
Салливан в интервью американской 
газете Politico 8 октября заявил, что 
он «искренне готов поддержать более 
высокие военные и оборонные воз-
можности Европы» и положительно 
относится к вопросу создания ев-
ропейской армии. «С точки зрения 

США усилия Европы по увеличению 
собственной военной мощи, могущей 
позволить крупным европейским 
странам действовать совместно и раз-
вёртываться для более крупных со-
вместных миссий, – это позитивно, 
– сказал он. – Однако Европе следует 
отказаться от абстрактных размыш-
лений насчёт «стратегической неза-
висимости» от Соединённых Штатов 
и участвовать в предметных и кон-
кретных обсуждениях стратегических 
вопросов с Америкой». 

До этого в Вашингтоне весьма 
настороженно относились к идее 
создания объединённой группи-
ровки войск ЕС, главным «толка-
чом» которой считается президент 
Франции Эммануэль Макрон, и 
опасались, что любое обособление 
вооружённых сил стран ЕС от США 
будет снижать руководящую роль 
Америки по отношению к своим ев-
ропейским союзникам. Однако из-
менение геополитической ситуации 
подвигло Вашингтон, как отмечают 
эксперты, задействовать идею Ма-
крона в своих интересах. В условиях 
наметившегося обострения ситуа-
ции в западной части Тихого океана 
США намерены сконцентрировать 
основные силовые ресурсы в Индо-
Тихоокеанском регионе и поэтому 
готовы переложить на европейцев 
оборону Старого Света.

Литва
ОЧЕРЕДНОЕ УЧЕНИЕ НАТО

На территории республики про-
ходит вторая часть учения НАТО 
«Железный волк – 2021» (Gelezinis 
Vilkas – 2021). На полигоне в Пабраде 
(Швенчёнский район) тренируются 
более трёх тысяч военнослужащих 
из Литвы и других 12 стран НАТО 
и партнёров альянса. Задействова-
ны танки Leopard и Abrams, боевые 
машины пехоты Marder, CV 90, VCI 
Pizarro, БТР Stryker, Fuchs и Boxer, 
самоходные артиллерийские гауби-
цы PzH2000. В ходе учения военное 
командование альянса оценит готов-
ность дислоцированных в Литве сил 
передового базирования НАТО к вы-
полнению боевых задач. Первая часть 
учения «Железный волк – 2021» про-
шла в Литве в июле.

По сообщениям информагентств

 : 
    

   
Сегодня, в XXI веке, объединяя свои усилия и потенциалы, страны СНГ способны решить самые масштабные 
задачи национального развития и надёжной защиты суверенитета

Президент России Владимир Путин 
в режиме видеоконференции 13 октя-
бря встретился с главами делегаций 
XVII заседания Совещания руководи-
телей органов безопасности и раз-
ведывательных служб государств –
участников Содружества Независи-
мых Государств. Глава государства 
также направил участникам Сове-
щания приветствие, в котором от-
метил, что эти службы и ведомства 
обладают серьёзными оперативны-
ми, аналитическими, техническими, 
кадровыми возможностями и сегодня 
важно «максимально использовать 
этот мощный потенциал для надёж-
ной защиты наших государств, всего 
Содружества от внутренних и внеш-
них угроз, в первую очередь для борь-
бы с международным терроризмом и 
экстремизмом, транснациональны-
ми криминальными группировками, 
незаконным оборотом оружия, ки-
берпреступностью и наркобизнесом, 
контрабандой и нелегальной мигра-
цией».

Практика регулярных встреч 
в таком формате, отметил глава 
Российского государства, доказа-
ла свою востребованность, и в этот 
раз в ходе заседания его участни-
кам предстоит всесторонне обсу-
дить ситуацию в регионе да и мире
в целом, определить спектр основ-
ных внутренних и внешних вызовов 
для наших стран и всего Содруже-
ства, а также пути нейтрализации 
потенциальных угроз.

«В этом году СНГ исполняется 
тридцать лет, – продолжил прези-
дент. – Всё это время наша органи-
зация, неизбежно сталкиваясь с не-
простыми испытаниями динамично 
меняющегося мира, на фоне многих 
факторов неопределённости стре-
милась действовать на принципах 
равноправия и взаимного учёта ин-
тересов, фактически стала и сохра-
нила позиции самого крупного по 
составу участников регионального 
объединения на постсоветском про-
странстве. И подчеркну: служит ав-
торитетной, а порой и незаменимой 
площадкой для конструктивного 
диалога и многопланового взаимо-
действия наших государств».

По словам Владимира Путина, 
народы Содружества связывает об-
щее прошлое, многовековой опыт 
добрососедства и плодотворного 
сотрудничества, переплетение мил-
лионов человеческих судеб. «Мы
в России дорожим и гордимся этим 
наследием и хорошо понимаем, что 
сегодня, в XXI веке, объединяя свои 
усилия и потенциалы, страны СНГ 
способны гораздо эффективнее 
решить самые масштабные задачи 
национального развития, выступая 
как партнёры и союзники, вместе 
работать ради успешного, благопо-
лучного будущего», – заявил он.

Российский лидер особо отме-
тил, что за прошедшие десятиле-
тия органы безопасности и развед-
службы стран Содружества всегда 
стремились тесно координировать  
работу по обеспечению безопас-
ности государства и общества, за-
щите прав и свобод граждан и на 
этом пути добились значимых ре-
зультатов.

«И сегодня ваша общая и глав-
ная задача остаётся неизменной – 
это надёжная защита стабильности, 
суверенитета и мирного развития 
наших стран, содействие многомер-

ным интеграционным процессам на 
пространстве СНГ.

Как и прежде, вашим ведом-
ствам важно чётко отслеживать 
складывающуюся обстановку, лю-
бые вызовы и риски, всесторонне 
анализировать, просчитывать, как 

они могут повлиять на безопас-
ность в нашем общем регионе, ка-
кие негативные последствия могут 
вызвать для международной, по-
литической, экономической, гума-
нитарной сфер и адекватно на них 
реагировать», – указал глава Рос-
сийского государства.

Президент России отметил, что 
прошедшие годы показали, что тес-
ное партнёрство органов безопасно-
сти и разведывательных служб стран 
СНГ заметно укрепляет безопас-
ность на пространстве Содружества, 
помогает более эффективно бороть-
ся с общими угрозами, среди ко-
торых международный терроризм, 

экстремизм, нелегальный оборот 
оружия и наркотиков, транснацио-
нальная преступность, незаконная 
миграция. Вместе с тем надо дви-
гаться дальше, повышать уровень 
взаимодействия по всем ключевым 
направлениям.

Особое значение для обеспече-
ния безопасности СНГ имеет ней-
трализация потенциальных угроз
с территории Афганистана. События
в этой стране могут оказать серьёзное 
влияние на положение дел в Цен-
тральной Азии, Закавказье и других 
регионах. Эти вопросы подробно 
обсуждались на саммитах ОДКБ и 
ШОС в сентябре нынешнего года. 
Эта тематика будет рассматриваться 
и на предстоящем саммите СНГ.

«Обстановка в Афганистане 
непростая, вы это прекрасно зна-
ете, – заметил президент. – После 
окончательного вывода американ-
ских войск власть перешла в руки 

талибов, которые устанавливают 
свои порядки, правила. При этом 
в стране продолжает действовать 
ряд группировок международных 
террористов из состава ИГИЛ*. Из 
Ирака, Сирии туда активно стяги-
ваются боевики с опытом ведения 
боевых действий. Поэтому не ис-
ключено, что террористы могут по-
пытаться дестабилизировать ситуа-
цию и в сопредельных государствах, 
включая страны СНГ, вплоть до на-
чала прямой экспансии».

В этой связи важно вести по-
стоянный мониторинг обстановки 
на афганской границе и быть го-
товыми противодействовать бое-
викам, а для этого координировать 
работу силовых структур, при необ-
ходимости проводить совместные 
спецоперации, тем более что опыт 
успешной работы на этом направ-
лении у стран Содружества есть,
в том числе в рамках Антитеррори-
стического центра СНГ.

Среди приоритетов и обеспече-
ние безопасности стран Содруже-
ства в информационной сфере. Все 
последние годы информационное 
пространство, глобальная сеть ди-
намично развиваются, открываются 
новые возможности для предприни-
мательства, получения образования, 
общения. И вместе с тем цифровые 
технологии всё чаще используются 
для преступных действий: от эконо-
мических махинаций и распростра-
нения наркотиков до пропаганды 
экстремизма и вербовки в террори-
стические группы. Вся эта незакон-
ная, криминальная деятельность, 
конечно же, требует особого внима-
ния со стороны органов безопасно-
сти и разведывательных служб госу-
дарств – участников СНГ.

Владимир Путин отдельно под-
черкнул, что на пространстве Со-
дружества сегодня активно идут 
интеграционные процессы, растут 
объёмы и интенсивность торго-
во-инвестиционных, финансовых, 
транспортных потоков. И важно 
понимать, что такая созидательная 
работа, использование странами 
СНГ конкурентных преимуществ, 
объединение потенциалов для ре-
шения общих задач вызывают дале-

ко не однозначную реакцию, в том 
числе и желание помешать, подста-
вить ножку.

«Поэтому ваши службы долж-
ны, как и прежде, вносить свой 
вклад в отстаивание экономических 
интересов государств Содружества, 
сообща работать на укрепление его 
конкурентоспособности и даль-
нейшего динамичного развития, 
защищать законные права наших 
предпринимателей и компаний», – 
заявил Президент РФ.

Важно и дальше развивать об-
мен информацией, в том числе 
аналитической и прогнозной, со-
вершенствовать методы и формы 
взаимодействия, делать их более со-
временными и эффективными.

Владимир Путин выразил уве-
ренность, что нынешнее XVII за-
седание Совещания руководителей 
органов безопасности и разведыва-
тельных служб государств – участ-
ников СНГ, а главное, постоянная 
совместная работа этих структур 
помогут эффективно решать клю-
чевые проблемы безопасности и 
стабильности СНГ, будут содей-
ствовать мирному и благополучно-
му развитию наших стран, наших 
народов.

В заключение Президент РФ 
ещё раз напомнил о том, что на 
правительственном уровне, на 
уровне глав государств все вопро-
сы, которыми профессионально 
занимаются участники совещания, 
звучат постоянно. Они постоянно 
находятся в поле зрения, особенно, 
конечно, в связи с последними со-
бытиями в Афганистане. 

«Я уже об этом сказал в своём 
вступительном слове, и коллеги из 
Таджикистана и Казахстана сейчас 
об этом сказали», – добавил он. – 
Конечно, нас всё это очень беспо-
коит. Разумеется, это наше общее 
пространство безопасности, у нас 
прозрачные границы, да и не без-
различно, что происходит в наших 
странах, СНГ. Поэтому мы и на 
самом высоком государственном 
уровне будем заниматься этим по-
стоянно».

«Вы знаете, что и по линии ми-
нистерств обороны идёт сотрудни-
чество – и не только в информаци-
онном плане, но и в плане поставок 
вооружения и техники, подготовки 
кадров. Но конечно, без вашего ин-
формационного обеспечения, без 
вашей работы по линии спецслужб 
такая работа эффективно прово-
диться не может. От вас очень мно-
гое зависит с точки зрения обеспе-
чения безопасности наших стран и 
народов», – заявил глава Россий-
ского государства.
_______________

* Террористическая организация, 
запрещённая в РФ.
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В первую очередь такая воз-
можность будет предоставлена 
тем детям, проходящим обучение 
в центре «Рассвет», чьё детство 
проходило в регионах, охвачен-
ных войной, и чьи родители по-
гибли в борьбе с террористиче-
скими группировками.

«Мы очень рады открытию 
русского центра в городе Джебла. 
Это большой вклад в развитие на-
ших дружественных отношений. 
Сирийские дети смогут изучать 
русский язык, русскую культу-
ру и историю. Без сомнения, это 
поможет им во взрослой жизни. 
Возможно, кто-то захочет связать 
судьбу с Россией», – заявил руко-
водитель представительства Рос-
сотрудничества в Сирии Николай 
Сухов на церемонии открытия 
центра.

Директор Центра изучения 
русского языка и культуры «Рас-
свет» Мухаммед Маруф, окон-
чивший в Москве факультет 
журналистики Российского уни-
верситета дружбы народов, в свою 
очередь, рассказал, что идея соз-
дать частное профильное образо-
вательное учреждение появилась 
после возросшего в последние 
годы интереса к русскому языку 
со стороны сирийцев.

«Очень высокий интерес, 
очень сильное желание у всех 
местных жителей. Почти в каж-
дом доме здесь есть один или 
два человека, которые учились
в России, имеют российский ди-
плом, – подчеркнул Маруф. –
Главная цель центра состоит
в укреплении гуманитарных свя-
зей между Россией и Сирией».

С 2014 года русский язык 
включён в программу сирийских 
образовательных школ в качестве 
предмета по выбору. Мода на всё 
русское в Сирии сейчас очень вы-
сока. Одна из самых востребован-
ных профессий – переводчик. И 
не с французского, как было до 
этого многие десятки лет.

«Здесь мы изучаем русский 
язык, в школе тоже изучаем. Я вы-
брала русский, потому что очень 
люблю Россию. Это страна с бога-
той культурой, историей, хочу стать 
переводчиком с русского на араб-
ский», – поделилась ученица цен-

тра «Рассвет» Люжень Дальвиш.
Все, кто учится здесь, мечта-

ют побывать в России. У Маласа 
огромный талант к живописи, и 
его заветное желание – увидеть 
Москву и написать её на холсте 
вживую, а не с фотографий.

«Я очень люблю Красную пло-
щадь. Я изучаю русский, потому 
что я очень люблю Россию. Хочу 
изучить язык страны, которая по-
могла Сирии», – признался уче-
ник центра Малас Сахеер.

* * *
Российский Центр по прими-

рению враждующих сторон и кон-
тролю за перемещением беженцев 
в Сирийской Арабской Республи-

ке продолжает работу, направлен-
ную на невоенное разрешение 
конфликта и оказание сирийским 
гражданам всесторонней помощи 
в восстановлении мирной жизни. 
На этой неделе российской сторо-
ной проведена одна гуманитарная 
акция в Эс-Сальхия (провинция 
Ракка), в ходе которой нуждаю-
щимся местным жителям выдано 
250 продовольственных наборов 
общим весом 2,07 тонны.

C начала процесса урегули-
рования сотрудниками ЦПВС 
организовано и проведено 3026 
гуманитарных акций. Сирийцам 
доставлено и распределено 5294,72 
тонны продовольствия, бутилиро-
ванной воды и предметов первой 
необходимости. 

Продолжается выполнение 
положений российско-турецкого 
меморандума о взаимопонимании, 
принятого 22 октября 2019 года. 
Проводится патрулирование под-

разделениями российской воен-
ной полиции в провинции Алеппо, 
Ракка и Хасеке. На участке трассы 
М4 между населёнными пунктами 
Айн-Иса и Телль-Тамер российской 
военной полицией за сутки обе-
спечено безопасное перемещение 
878 человек и 376 автомобилей, об 
этом сообщил на брифинге в среду 
заместитель руководителя ЦПВС 
контр-адмирал Вадим Кулить.

В юго-западной провинции 
Деръа, как рассказал Вадим Кулить, 
продолжаются мероприятия по 
стабилизации обстановки. При по-
средничестве российского ЦПВС
в населённых пунктах Сайда, 
Кхель, Эн-Найме, Эль-Джизе, Му-
тайя, Бед-Сулейман-Амман, Нада 

за сутки урегулировали свой статус 
179 человек, сдано 72 единицы ору-
жия, более тысячи боеприпасов.

* * *
Заместитель министра ино-

странных дел РФ Сергей Верши-
нин, отвечая в среду на вопросы 
российских журналистов, заявил, 
что суверенитет Сирии должен 
быть восстановлен над всей си-
рийской территорией. «Мы неиз-
менно выступаем за соблюдение 
суверенитета, территориальной 
целостности и политической не-
зависимости Сирии, – сказал он. 
– Это наша принципиальная по-
зиция, на ней мы основываем все 
наши контакты, включая Турцию. 
Сегодня мы говорим о том, что 
необходимо, чтобы суверенитет 
Сирии был восстановлен над всей 
сирийской территорией. Там за-
канчивается борьба с террориз-
мом, это, естественно, должно 

быть продолжено, что же касается 
любых военных приготовлений, 
эти приготовления должны учи-
тывать соблюдение суверенитета 
и территориальной целостности 
Сирии».

В свою очередь, глава МИД 
России Сергей Лавров на прошлой 
неделе заявил, что Россия рассчи-
тывает, что Турция в вопросе си-
рийского урегулирования будет 
руководствоваться принципами 
суверенитета и территориальной 
целостности арабской республи-
ки, о чём ранее говорила Анкара. 
Говоря о присутствии на террито-
рии Сирии иностранных воору-
жённых сил и воинских подразде-
лений, он напомнил о резолюции 
2254 Совета Безопасности ООН, 
которая чётко подтверждает суве-
ренитет, независимость и террито-
риальную целостность Сирийской 
Арабской Республики.

Ближневосточные реалии,
к сожалению, свидетельствуют
о том, что ряд государств продол-
жает упорно игнорировать сувере-
нитет САР. Так, израильские ВВС 
в среду в очередной раз нанесли 
ракетные удары по военному аэро-
дрому Т-4, расположенному к юго-
востоку от Пальмиры (240 км от 
Дамаска). Как передал вещающий 
из Дубая арабский телеканал Al 
Hadath, атаке подверглось распо-
ложение добровольческих шиит-
ских отрядов, которые сражаются 
на стороне сирийских войск, име-
ются пострадавшие.

Сирийский военный источ-
ник заявил агентству SANA, что 
израильские самолёты совершили 
нападение из пограничного рай-
она Эт-Танф (восток провинции 
Хомс) на южные окрестности 
Пальмиры. Согласно его сведени-
ям, при отражении атаки погиб 
один сирийский солдат, ещё трое 
военнослужащих получили ране-
ния. По информации агентства, 
в ходе авиаудара был нанесён ма-
териальный урон наземным объ-
ектам, в частности, повреждена 
ретрансляционная вышка.

8 октября аэродром Т-4 уже 
подвергался атаке с воздуха, а
11 октября неизвестные беспилот-
ники атаковали ракетами военный 
объект в сирийском городе Абу-
Кемаль в провинции Дейр-эз-Зор 
на границе с Ираком.

С 1 СТР.
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В Челябинске имена выпускников – Героев вуза штурманов увековечили Аллеей Памяти и на борту учебно-тренировочного самолёта

Юрий БЕЛОУСОВ

На базе челябинского филиала 
Военного учебного научного цен-
тра Военно-воздушных сил «Во-
енно-воздушная академия имени 
профессора Н.Е. Жуковского и
Ю.А. Гагарина» заложена Аллея 
Героев – выпускников военного 
учебного заведения.

Предваряя торжественный мо-
мент мероприятия, главный штур-
ман Военно-воздушных сил Глав-
ного командования Воздушно-кос-
мических сил России полковник
Анатолий Миняйло в обраще-
нии к участникам знакового со-
бытия отметил, что в военном 
учебном заведении рождается 
начинание, которое увековечит 
в бюстах историческую память
о выпускниках – Героях Совет-
ского Союза и Российской Фе-
дерации. Он напомнил, что с на-
чалом Великой Отечественной 
войны школа войсковых лётчи-
ков-наблюдателей перешла на 
обучение по программе особого 
времени. И первые герои воздуш-
ных схваток появились практиче-
ски сразу. Уже на четвёртый день 
кровопролитных боёв в составе 
экипажа легендарного капитана 
Николая Гастелло два выпускни-
ка училища Анатолий Бурденюк и 
Алексей Калинин героически по-
гибли, совершив огненный таран 
наземных целей противника. 

Всего за годы войны в сте-
нах учебного заведения было 
подготовлено свыше 8000 воз-
душных бойцов – офицеров 

(штурманов) и сержантов (стрел-
ков-радистов). 26 из них стали 
Героями Советского Союза. Се-
годня выпускники ЧВВАКУШ
с честью продолжают традиции 
военного поколения. Уже 35 из 
них удостоены Золотой Звезды 
Героя. 

По словам участников ини-
циативной группы по проекти-
рованию Аллеи Героев училища, 

идея создания мемориального 
места витала давно. И наконец, 
прежние пожелания стали во-
площаться в жизнь. В текущем 
проектном виде облик мемори-
ального места будут представ-
лять 35 бюстов Героев Совет-
ского Союза, России и одного 
Героя Социалистического Труда, 
среди которых 33 штурмана, воз-
душный радист, авианаводчик и 
рекордсмен советской нефтедо-
бычи. Памятные образы Героев 

страны будут последовательно 
устанавливаться соответственно 
хронологическому ряду.

Открыли линейку Героев-
штурманов – выпускников учеб-
ного заведения скульптурные 
портреты первых Героев Совет-
ского Союза в истории училища 
– гвардии старших лейтенантов 
Николая Аргунова и Анатолия 
Верняева. Первый из них к осени 

1944 года совершил 172 боевых 
вылета. 22 октября при уничто-
жении цели в районе города Ме-
меля его самолёт был сбит зенит-
ным огнём. Указом Президиума 
Верховного Совета СССР от 23 
февраля 1945 года «за образцовое 
выполнение заданий командо-
вания и проявленные мужество 
и героизм в боях с немецко-фа-
шистскими захватчиками» гвар-
дии старшему лейтенанту Нико-
лаю Аргунову было присвоено 

звание Героя Советского Союза 
(посмертно). 

Анатолий Верняев прини-
мал участие в бомбардировках 
Кёнигсберга, Будапешта и Бер-
лина. В мае 1942 года при воз-
вращении с боевого задания его 
самолёт был сбит, но экипаж 
смог без потерь вернуться на 
аэродром. К началу весны 1944 
года на счету офицера было уже 

264 успешных боевых вылета. 
Тогда же «за образцовое выпол-
нение боевых заданий командо-
вания по уничтожению живой 
силы и техники противника» 
гвардии старшему лейтенанту 

было присвоена высшая в СССР 
степень отличия. 

– Появление в ЧВВАКУШ 
Аллеи Героев училища – это 
важный момент в плане патри-
отического воспитания личного 
состава вуза, – убеждён выпуск-
ник училища 1998 года воен-
ный штурман 1-го класса Герой 
России подполковник Николай 
Шпитонков. – Для воспитания 
в себе твёрдого мужского харак-
тера,  стремления к освоению 
выбранной профильной специ-
ализации, наращивания знаний 
и совершенствования профес-
сионального мастерства нынеш-
ним и будущим курсантам будет 
очень важно видеть монумен-
тальные лица тех, кто в практи-
ческой боевой работе не щадил 
своей жизни в сражениях за сво-
боду и независимость нашего 
Отечества. 

Примечательно, что день от-
крытия на территории ЧВВА-
КУШ Аллеи Героев был ознаме-
нован ещё одним эпохальным 
для вуза событием, тесным об-
разом увязанным с именами Ге-
роев-выпускников. В частности, 
на авиационной площадке аэро-
дрома Шагол состоялась тор-
жественная церемония присво-
ения самолёту Ту-134Ш имени 
лётчика-штурмана Героя России 

полковника Игоря Ржавитина. 
«Это первый именной самолёт
в линейке нашего учебного заве-
дения. На нём при практическом 
обучении будут летать лучшие 
учебные группы ЧВВАКУШ, –
пояснил начальник ВУНЦ Во-
енно-воздушных сил «Военно-
воздушная академия имени 
профессора Н.Е. Жуковского и
Ю.А. Гагарина» в Челябинске 
генерал-майор Игорь Шведов. –
Напомню, что Игорь Ржавитин 
в 1990 году с золотой медалью 
окончил наш вуз. В процессе 
службы стал штурманом-испы-
тателем, освоил более 20 типов 
и модификаций самолётов. При 
проведении в 2008 году операции 
по принуждению Грузии к миру 
он погиб, исполняя воинский 
долг в условиях, сопряжённых
с риском для жизни. В том же 
году был удостоен высокого зва-
ния Героя Российской Федера-
ции (посмертно)».

День чествования Героев – вы-
пускников единственного в России 
училища штурманов завершило 
выступление экипажей авиа-
ционной группы «Стрижи», от-
работавших в небе Челябинска 
более десятка фигур высшего 
пилотажа. 

Челябинск

Всего за годы войны в стенах учебного заведения было подготовлено свыше 
8000 воздушных бойцов – офицеров (штурманов) и сержантов (стрелков-
радистов). 26 из них стали Героями Советского Союза

  
Созданные Владимиром Авеняном научная, производственная и 
управленческая школы живы и эффективно функционируют сегодня

16 октября исполняется 80 лет со 
дня рождения лауреата Ленинской 
премии, заслуженного конструкто-
ра Российской Федерации Владимира 
Амбарцумовича Авеняна, генерального 
директора – главного конструктора 
Государственного научно-исследова-
тельского института машиностро-
ения в 1982–2011 годах. Его коллеги 
С.Н. Рассоха, В.В. Алексеев, В.П. Вла-
сов, А.А. Новиков, А.Ю. Перфильев, 
В.Ф. Рябов, В.В. Семыкин на осно-
вании личных воспоминаний попыта-
лись создать портрет инженера и 
учёного, талантливо и плодотворно 
работавшего в области физики бы-
стропротекающих процессов.

Владимир Амбарцумович Аве-
нян родился 16 октября 1941 года
в небольшом городе Батуми Гру-
зинской ССР. На восьмой день по-
сле рождения сына-первенца его 
отец, Амбарцум Самсонович Аве-
нян, ушёл на фронт. В 1942 году
в дом Авенянов пришла похоронка 
из Сталинграда. У маленького Вла-
димира осталась только мама, Агав-
ник Вардкесовна, которая растила и 
воспитывала его одна.

Во время войны жили трудно, 
но дружно. Соседи помогали и под-
держивали друг друга как могли. 
Когда встал вопрос, в какой школе 
будет учиться Володя, мама отвела 
сына в русскую школу, понимая, что 
знание русского языка ему обяза-
тельно пригодится. Решение было 
мудрое и правильное. 

Учился будущий главный кон-
структор легко и с интересом. У Во-
лоди рано обнаружились способ-
ности и любовь к точным наукам: 
математике и физике. Он очень хо-
рошо знал и применял премудрости 
великого и могучего русского языка, 
в чём впоследствии неоднократно 
убеждались коллеги и подчинённые. 

В 1958 году Владимир Авенян 
окончил среднюю школу с отлич-
ными результатами и уехал в Мо-
скву, где поступил в Московское 
высшее техническое училище имени
Н.Э. Баумана. Особенностью учебно-
го процесса в МВТУ была в то время, 
да и сейчас остаётся, связь глубокого 
теоретического обучения с практиче-
скими занятиями, проводившимися 
по особой программе в мастерских,
а затем и в лабораториях.

Владимир решил стать инжене-
ром по высокоточным летательным 
аппаратам.

Хорошо известно, что посту-
пить в МВТУ не самая сложная 
задача, сложнее освоить учебную 
программу и не быть отчисленным 
из альма-матер. Студенты-бауман-
цы придумали различные варианты 
расшифровки аббревиатуры МВТУ. 
Один из них выглядит так: М – му-
жество, В – воля, Т – труд, У – упор-
ство. Этими качествами должен 
обладать каждый, кто хочет пройти 
путь от «козерога» (первокурсника) 
до дипломированного инженера.

Уже на первом курсе Владимир 
обладал необходимым мужеством, 
волей, трудолюбием и упорством.

После окончания МВТУ в 1964 
году новоиспечённый инженер-
механик по распределению был 
направлен на работу в город Крас-
ноармейск в нынешний НИИ 
«Геодезия». Недолго проработав
в Красноармейске, В.А. Авенян 

самостоятельно принимает ре-
шение о переезде в город Бийск 
Алтайского края, где начинает 
работать в НИИ-9 в специальном 
конструкторском бюро (СКБ), 
впоследствии НПО «Алтай». Ос-
новным направлением работы 
СКБ была разработка боевых ча-
стей для управляемых ракет. Вла-

димир Амбарцумович со свой-
ственной ему энергией включился 
в работу СКБ. Потекли рабочие 
будни молодого специалиста.

За пять с небольшим лет работы 
в Бийске Владимир Амбарцумович 
прошёл путь от инженера до на-
чальника лаборатории СКБ. В 1971 
году он переезжает в Дзержинск и 
назначается начальником лабора-
тории вновь созданного СКБ при 
Дзержинском научно-исследова-
тельском химико-технологическом 
институте (ДНИХТИ).

В 1977 году по инициативе ми-
нистра машиностроения СССР
В.В. Бахирева СКБ было выделе-
но в самостоятельный НИИ ма-
шиностроения. Это министерство, 
уместно будет пояснить, отвечало 
в советские времена за создание и 
производство боеприпасов и всего 
того, что связано с их производ-
ством: порохов, твёрдых топлив, 
взрывчатых веществ, взрывателей.

28 июня 1982 года Владимир 
Амбарцумович был назначен ди-
ректором и главным конструкто-
ром НИИ машиностроения и руко-
водил им до конца 2011 года.

«Можно сказать, что планы
у нас большие, – писал он о време-
ни своего назначения. – Хочется 
сделать так, чтобы в институте было 
интересно работать. Максимально 
исключить рутинную работу. Где 
возможно и невозможно приме-
нять автоматизированные системы. 
Это не означает заменить человека 
вообще, такого не может быть, по-
видимому, ещё долго, надо сделать 
труд творческим, более инженер-
ным, человеческим».

В период руководства
НИИмаш у Владимира Амбар-

цумовича ярко проявился талант 
руководителя большого много-
профильного коллектива. Под 
его началом были учёные, кон-
структоры, испытатели, рабочие. 
Институт строился, расширялся, 
подбирались необходимые кадры. 
Приходилось во всё вникать, раз-
бираться и принимать правильные 

решения. Перед институтом ста-
вились технически и организаци-
онно сложные задачи по разработке 
боевых частей к различным видам 
ракетного вооружения. Наши бое-
вые части должны были быть самы-
ми лучшими в мире. 

За время работы директором 
института, а это 29 лет, поставлен-
ные задачи всегда успешно реша-

лись. Владимир Амбарцумович 
совместно с институтом рос, разви-
вался, приобретал опыт и создавал 
школу специалистов, которые ре-
шали самые сложные задачи.

В 1986 году В.А. Авенян, пер-
вый директор института А.С. Обу-
хов и начальник отдела Ю.Я. Котов 
за цикл работ по созданию боевых 
частей стали лауреатами Ленин-
ской премии…

Но вот наступили лихие девя-
ностые, которые устроили суровый 
экзамен на способность выживать 
в экстремальных условиях. Кол-
лектив института под руководством 
директора эти натурные испытания 
выдержал, закалился, сохранился и 
остался способным решать самые 
сложные задачи.

В 2011 году Владимир Амбар-
цумович принимает решение об 
уходе на заслуженный отдых. Мы 
можем только предполагать, как  
далось ему такое решение. Вся со-
знательная жизнь была связана
с институтом, из них целых 29 лет 
он лидер института.

Завершил свою трудовую дея-
тельность Владимир Амбарцумо-

вич как выдающийся конструктор, 
имеющий свыше ста авторских 
свидетельств на изобретения в об-
ласти разработки и производства 
боевых частей ракетного воору-
жения и боеприпасов, получения 
специальных материалов и ликви-
дации аварий методами взрывных 
технологий. 

Ушёл из жизни Владимир Ам-
барцумович 21 июля 2015 года и 
был похоронен на Алабушевском 
кладбище.

* * *
В.В. Алексеев, заместитель ди-

ректора института по научной ра-
боте вспоминает:

«Когда в 1982 году А.С. Обухов 
был переведён министром В.В. Ба-

хиревым генеральным директором
в ГНПП «Базальт», Владимир Ам-
барцумович Авенян стал дирек-
тором – главным конструктором 
сформировавшегося работоспособ-
ного боевого института НИИмаш. 
В это время здесь разрабатывались 
не только боевые части. Ещё при 
создании института министром 
была поставлена задача о необхо-
димости исследований в народ-
но-хозяйственной сфере. Была 
создана технология взрывного по-
лучения сверхтвёрдого материала…

Но основной для института 
всегда оставалась оборонная тема-
тика. Количество разработок не-
уклонно росло, появлялись новые 
заказчики, новые идеи, по кото-
рым Авенян как в блице принимал 
мгновенные решения. Порой уже на 
следующий день после обсуждения 
между директорами предприятий 
начиналась работа с заказчиками 
наших изделий. Конец 1980-х годов 
– пик славы и института, и Влади-
мира Амбарцумовича Авеняна. 

Владимир Амбарцумович стал 
лауреатом Ленинской премии, Госу-
дарственной премии РФ, Государ-
ственной премии имени Маршала 
Совептского Союза Г.К. Жукова. За 
большой вклад в разработку отече-
ственного ракетного оружия он удо-
стоен орденов «Знак Почёта», По-
чёта, «За заслуги перед Отечеством» 
IV степени, медали «За трудовую 
доблесть», ему присвоено почётное 
звание «Заслуженный конструктор 
Российской Федерации» и «Заслу-
женный изобретатель Российской 
Федерации».

Несколько слов о сверхтяжёлых 
девяностых. Страна разваливалась. 
Оборонка практически перестала 
существовать. Призывы безумных 
переходить на изготовление ка-
стрюль, кроме смеха, ничего не вы-
зывали. Слово «выжить» стало для 
многих определяющим в жизни. 
И на этом фоне, конечно, появи-
лись желающие заработать себе на 
жизнь за счёт других. Это так назы-
ваемые кооперативы. Предприятия 
начали распадаться, качество раз-
работок упало до нуля. 

В этой ситуации Владимир 
Амбарцумович принимает един-
ственно правильное решение – со-
хранить институт, отвергая любые 
попытки и просьбы о выполнении 
работ малыми коллективами. Ин-
ститут выжил, и в этом величайшая 
заслуга директора.

Сегодня Государственный на-
учно-исследовательский институт 
машиностроения имени В.В. Ба-
хирева уверенно смотрит в буду-
щее, отдавая дань памяти бывшему 
генеральному директору с 1982 по 
2011 год Владимиру Амбарцумови-
чу Авеняну».

Владимир АВЕНЯН.

В период руководства НИИмаш у Владимира 
Амбарцумовича ярко проявился талант 
руководителя большого многопрофильного 
коллектива

В.А. АВЕНЯН (слева) на военных сборах перед выпуском из МВТУ
имени Н.Э. Баумана.



Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

На Доске почёта, установленной в 
фойе физкультурно-оздоровительно-
го комплекса челябинского филиала 
Военно-воздушной академии, его имя 
занесено на стенд рекордов учебного 
заведения. В прошлом году на чемпио-
нате Вооружённых Сил по стрельбе 
из штатного или табельного оружия, 
проходившем на базе спортивного 
центра ЦСКА в подмосковном посёл-
ке Калининец, подполковник Алексей 
Горохов набрал 292 очка (из 300 воз-
можных) в упражнении ПМ-3. Тогда 
он стал серебряным призёром. Зато в 
упражнении ПМ-1 с 98 очками Алексей 
Владимирович опередил конкурентов и 
поднялся на верхнюю ступень пьеде-
стала почёта. Его вклад в выступле-
ние сборной Воздушно-космических сил 
был неоценим – дружина уверенно пер-
венствовала в общекомандном зачёте. 

– В 2020 году была невероятная 
конкуренция, – рассказывает под-
полковник Горохов. – В ПМ-1 у меня 
был одинаковый с серебряным при-
зёром результат по очкам. В ПМ-3 по-

бедитель набрал на одно очко больше, 
но при этом бронзовый призёр – ка-
питан Василий Николаев из Военной 
академии Воздушно-космической 
обороны в Твери завершил турнир 
с таким же результатом – 292 очка. 
В этом году победители и призёры 
были не настолько точными.

Алексей Владимирович в этом 
году тоже приезжал в Калининец, но 
на стрелковом рубеже удача благово-
лила соперникам: на призовой пьеде-
стал подняться не удалось. Впрочем, 

сборная ВКС снова выиграла ко-
мандное первенство с подполков-
ником Гороховым в составе. 

– Хотелось выступить 
успешнее, – поясняет он. – Но 
всё-таки, даже будучи масте-
ром спорта России, невозмож-
но всегда побеждать, а в 
стрельбе важна каждая 
мелочь, каждая деталь, 
кажущаяся непосвя-
щённому человеку вто-
ростепенной. Навер-
ное, в прошлом году 
готовился лучше. Тог-
да, как говорится, 
сошлись все звёзды, 
а сейчас что-то упу-
стил, хуже настроился. Однако рад, 
что не подвёл нашу команду, которая 
уже несколько лет не знает себе рав-
ных на чемпионатах Вооружённых 
Сил.

Стрельба из табельного или штат-
ного оружия только со стороны мо-
жет показаться простым видом спор-
та. В отличие от забегов легкоатлетов, 
заплывов на воде, поединков еди-
ноборцев или матчей одних команд 

против других, на огневом рубеже 
нет контактной борьбы, но стрелок, 
изготавливаясь, прицеливаясь и на-
жимая на спусковой крючок, ведёт 
самое трудное сражение – сражение 
с самим собой. 

– Стрельба из штатного или 
табельного оружия предъявляет 
специ фические требования к физи-
ческим способностям, – продолжает 
подполковник Горохов. – Если для 
представителей скоростно-силовых 
видов спорта физическая подготовка 

– ведущий элемент в процессе трени-
ровки, то стрельба в этом смысле во 

главу угла ставит требования, рас-
считанные на развитие таких спе-
циальных физических качеств, 
как координация – устойчивость 

и статическая выносливость. 
По словам офицера, 

в нужный момент стре-
лок должен уметь со-
средоточиться, что на-
зывается, отключиться 
от окружающей об-
становки, не замечать 
присутствия зрителей, 

судей, не реагиро-
вать на шум, раз-
говоры, подавлять 

непроизвольно возникающие мыс-
ли, не относящиеся к выполняемому 
упражнению.

– Вот это и есть те мелочи, ко-
торые влияют на результат, – под-
чёркивает Алексей Владимирович. 

– А ещё всегда приходится бороться 
с волнением. Пожалуй, именно в 
стрельбе сила этого отрицательного 
фактора максимальна. Это происхо-
дит в силу того, что действия стрелка 
носят характер тонко и точно коор-
динированных движений, которые 
сильно изменяются под влиянием 
психоэмоционального состояния 
стрелка.

Подполковник Горохов объясня-
ет всё доходчиво и убедительно, в раз-
говоре слышатся ноты медицинского 
специалиста. 

– До поступления в Военный 
институт физической культуры в 
2001 году успел отучиться в меди-
цинском училище № 9 в Санкт-
Петербурге, – говорит он. – В детстве 
полюбил биологию, поэтому посту-
пил после 9-го класса, получил спе-
циальность фельдшера. Конечно, по-
лученные знания помогают в жизни 
– так или иначе медицина тесно пере-

плетается с физической подготовкой 
и спортом как в тренировочном, так и 
соревновательном процессе.

Интересуюсь, хотел ли собеседник 
идти дальше по медицинской стезе? 

– Мне кажется, каждый, кто ув-
лекался биологией, анатомией или 
физиологией, мечтал о профессии 
доктора, – рассуждает Алексей Вла-
димирович. – Другое дело, что не 
каждому дано претворить это в жизнь. 
В моём случае решающую роль сы-
грало то, что я ещё занимался спортом 
– карате, в котором добился зелёного 
пояса и звания кандидата в мастера 
спорта России. Когда учился на вы-
пускном курсе училища, передо мной 
стояла дилемма – продолжить обуче-
ние в медицинском вузе или подавать 
документы в ВИФК. Выбрал ВИФК, 
тем более что там один из вступитель-
ных экзаменов – биология. 

На выбор военного вуза повлияло 
то, что он родился в семье офицера. 
Владимир Горохов в 1982 году служил 
в Группе советских войск в Германии 
командиром танковой роты. В графе 
«Место рождения» у доцента кафедры 
физической подготовки челябинско-
го филиала ВУНЦ ВВС «ВВА» зна-
чится город Потсдам. Правда, детство 
его прошло в Ленинградской области.

– Мне было меньше года, когда 
отец был направлен для прохождения 
дальнейшей службы в Сертолово, что 

под Ленинградом, поэтому Германию 
совсем не помню, – объясняет он. 

После выпуска из ВИФК в 
2006-м лейтенант Горохов распреде-
лился преподавателем физической 
подготовки в Челябинский Крас-
нознамённый военный авиацион-
ный институт штурманов. Благодаря 
стремлению к научно-педагогической 
деятельности молодой офицер вско-
ре стал соискателем учёной степени 
кандидата педагогических наук и впо-
следствии успешно защитил диссерта-
цию в Военном институте физической 
культуры. 

В 2011-м после организацион-
но-штатных мероприятий Алексей 
Владимирович перевёлся на кафедру 
физической подготовки в Ярослав-
ское высшее зенитное ракетное учи-
лище ПВО. Именно там его и увлекла 
пулевая стрельба. Спустя три года, в 
2014-м, дебютировал на чемпионате 
Военно-воздушных сил в Воронеже. 
А ещё через два года завоевал первую 
медаль – бронзу чемпионата Воздуш-
но-космических сил (ПМ-3). И нако-
нец, в 2017-м стал чемпионом ВКС в 
упражнении ПМ-1. 

В 2016-м вернулся на родную ка-
федру в Челябинск, чтобы снова об-
учать и тренировать тех, кто в лётных 
экипажах займёт должности штурма-
нов, а вместе с ними и будущих офи-
церов боевого управления.

– Меткая стрельба – это сложно-
координационный навык и знание 
технических возможностей оружия, 
– говорит подполковник Горохов. – 
На своём примере показываю, что 
овладеть им доступно каждому, но с 
затратой большого труда, терпения и 
времени.

Занятия по физической подго-
товке и стрелковые тренировки при-
носят свои плоды – сборная челябин-
ского филиала Военно-воздушной 
академии входит в число лидеров 
среди вузов ВКС. В этом году челя-
бинцы уступили непосредственно 
Военно-воздушной академии (Воро-
неж) и Военной академии воздушно-
космической обороны (Тверь). На-
стойчивость и целеустремлённость, 
по словам офицера, помогут бросить 
вызов стрелкам двух академий, хотя 
соперничество с ними обещает быть 
трудным и непредсказуемым. 

Челябинск

Андрей ДУДЕНКО 

Турнир прошёл на базе смоленско-
го филиала ЦСКА. В течение трёх 
дней 227 сильнейших спортсменов 
в составе 17 команд разыграли 
награды первенства. Среди них 
четыре заслуженных мастера 
спорта России, 23 мастера спор-
та международного класса, 55 
мастеров спорта, 37 кандидатов 
в мастера спорта, 84 перворазряд-
ника. Атлеты состязались в семи 
весовых категориях: 65 кг, 75 кг, 
85 кг, 95 кг и свыше 95 кг (у муж-
чин), 65 кг и свыше 65 кг (у жен-
щин).

На церемонии открытия при-
сутствовали почётные гости: ис-
полняющий обязанности заме-
стителя губернатора Смоленской 
области Станислав Дзасохов, 
начальник главного управле-
ния спорта Смоленской области 
Эдуард Заенчковский, предсе-
датель комитета по физической 
культуре и спорту администра-
ции города Смоленска Евгений 
Дударев, начальник филиала 
ЦСКА (Смоленск) полковник 
в отставке Виктор Лалетин, за-
служенный тренер России, по-
чётный член Всероссийской 

федерации гиревого спорта Вла-
димир Шванев, ветераны спорта 
и военной службы.

«Сегодня здесь, на герои-
ческой смоленской зем-
ле, собрались лучшие 
спортсмены Вооружён-
ных Сил. Это здорово, 
что благодаря столь 
успешным инициати-
вам у нас есть заме-
чательный повод для 
объединения и об-
мена опытом. Участ-
никам турнира желаю 
успешных выступлений 
и громких побед» – цити-
рует Станислава Дзасохова 
пресс-центр ЦСКА.

По итогам турнира среди 
девушек в лёгком весе блестя-

ще выступила мастер спорта 
международного класса из Смо-
ленска Алина Васькина (ВДВ), 
совершив 250 подъёмов 24-кил-
лограмовой гири. Золото турни-
ра также у Виктории Штуо пите 
из ЦВО (133). Победительни-

цами в весе свыше 65 кг ста-
ли Полина Полякова из ЦВО 
(233) и Мария Кухарева из ВДВ 

(258). Золотые медали в весо-
вых категориях свыше 
95 кг достались: Егору 
Демышеву (ЦВО) с ре-

зультатом 271 подъём, 
Дмитрию Шевелёву из 
ЦВО (274) и Виктору 
Зюзину (ВДВ) с ре-
зультатом 233 рывка. 
В общем зачёте среди 
команд видов ВС РФ 

и родов войск, воен-
ных округов победите-

лями стали представите-
ли Центрального военного 

округа. Второе место заняли во-
еннослужащие Воздушно-де-
сантных войск. Обладателями 

бронзы стали гиревики Восточ-
ного военного округа.

Среди вузов Минобороны 
России в командном первенстве 
победу одержала сборная Крас-
нодарского высшего военного 
авиационного училища лётчиков 
имени Героя Советского Союза 
А.К. Серова, на втором месте – 
Военная академия материально-
технического обеспечения име-
ни генерала армии А.В. Хрулёва 
(г. Санкт-Петербург). На тре-
тьем – Военная академия свя-
зи имени Маршала Советского 
Союза С.М. Будённого (Санкт-
Петербург).

В церемонии награжде-
ния приняли участие Влади-
мир Шванев, Виктор Лалетин, 
а также президент Федерации 
футбола Смоленской области 
Александр Лысаков. Сорев-
нования закрыл заслуженный 
тренер России по гиревому 
спорту, почётный член Всерос-
сийской федерации гиревого 
спорта Владимир Шванев. «За-
вершается чемпионат, я очень 
рад, что наши соревнования 
собрали такое большое количе-
ство участников и прошли на 
таком высоком уровне. Хочу 
поблагодарить всех спортсме-
нов, которые прибыли сюда, 
хорошо подготовились к вы-
ступлению. Я знаю, за каждой 
вашей медалью стоит огромный 
труд, известный только вам са-
мим и вашим тренерам. Тем, кто 
не достиг пьедестала в этот раз, 
желаю не сдаваться и двигаться 
только вперёд – к новым дости-
жениям и победам!» – приводит 
слова Владимира Борисовича 
пресс-центр ЦСКА.

Андрей ДУДЕНКО 

Новый сезон для красно-синих 
стартовал 23 сентября госте-
вым поединком Единой лиги ВТБ с 
«Цмоки-Минск». По ходу встречи у 
москвичей не возникло никаких труд-
ностей, поэтому разгромная победа 
мало кого удивила (92:44). Всего че-
рез три дня армейцы в родных сте-
нах убедительно взяли верх над «Зе-
лёна-Гурой», порадовав болельщиков 
(105:71). Но всё-таки почитатели 
сильнейшего клуба страны с большим 
нетерпением ждали старта любим-
цев в Евролиге. Поединок в Милане с 
местной «Олимпией» сложился для 
ЦСКА явно не так, как хотелось бы. 
После удачной первой четверти три 
оставшиеся провести на похожем 
уровне не удалось. Итог – первое по-
ражение в нынешнем сезоне (74:84). 
Более того, уже на третьей минуте 
наша дружина из-за травмы поте-
ряла одного из лидеров – центрового 
Николу Милутинова.

Таким выдался сентябрь, а вот 
второй месяц осени начался для по-
допечных Димитриса Итудиса обна-
дёживающе. Сначала они добились 
третьего успеха в Единой лиге ВТБ. 
Крупная победа над «Нижним Нов-
городом» на выезде (92:72) – отлич-
ный результат. И вообще в этом тур-
нире красно-синим придётся очень 
много играть как раз в гостях. Бли-
жайший домашний матч запланиро-
ван на 26 декабря, а до того москвичи 
проведут ещё пять встреч. Календарь 

непростой, но всё же не очень насы-
щенный. Куда более весомая нагруз-
ка ждёт ЦСКА в Евролиге, к которой 
по традиции приковано повышен-
ное внимание как специалистов, так 
и болельщиков.

До конца года в главном конти-
нентальном турнире армейцы сыгра-
ют пятнадцать раз, при этом во второй 
половине октября им предстоит четы-
режды выйти на площадку. В пятницу 
вечером под сводами столичного 
«Мегаспорта» российская дружина 
сразится с «Црвеной Звездой». Кста-
ти, до очного поединка обе команды 
шли вровень. Понятно, что на между-
народной арене произойти может 

что угодно, но хозяевам точно при-
дётся приложить немало усилий для 
очередного успеха. Впрочем, ЦСКА 
– явный фаворит встречи. Вряд ли 
москвичи позволят себе отнестись к 
делу неправильным образом, уж тем 
более после недавней яркой битвы с 
«Зенитом».

Но до первого домашнего матча 
в Евролиге красно-синие в Стамбу-
ле успели обыграть «Анадолу Эфес». 
Соперники показали завидную ре-
зультативность, порадовав зрителей 
– 96:100. А вот во вторник вечером 
на паркете «Мегаспорта» ЦСКА при-
нимал вторую российскую команду 
континентального турнира. Зало-

гом итогового успеха стала хорошая 
стартовая четверть, по ходу которой 
хозяева вели со счётом 16:2. Да, впо-
следствии питерцы, затратив огром-
ное количество сил, вернулись в игру 
и даже сумели догнать оппонента 
(38:38), но на большее их, по сути, не 
хватило. Отметим отличные и весьма 
результативные действия форвар-
да столичного коллектива Торни-
ке Шенгелии, набравшего 33 очка. 
В концовке вряд ли у кого-то в мыс-
лях остались надежды на спасение го-
стей. Итог – 77:67. На данный момент 
ЦСКА идёт во второй группе команд, 
имеющих по одному поражению в 
трёх турах. Три клуба – «Барселона», 

АСВЕЛ из Франции и «Олимпия» – 
пока не знают поражений.

Стали известны ориентировоч-
ные сроки возвращения после трав-
мы Николы Милутинова. Примерно 
через две недели он может присту-
пить к работе в общей группе. Также 
со дня на день в Москву прилетит 
американский центровой Кеннет 
Фарид, с которым ЦСКА подписал 
контракт на два месяца с опцией его 
продления до конца сезона. Кстати, 
в своём последнем розыгрыше НБА 
он выступал за «Хьюстон Рокетс» и 
«Бруклин Нетс». Всего же в Нацио-
нальной баскетбольной ассоциации 
американец провёл восемь сезонов.

11СПОРТ

Красно-синие настроены продолжить победную серию.

В нужный момент стрелок должен уметь сосредоточиться и отключиться от окружающей обстановки.

Подполковник Алексей ГОРОХОВ.
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Стрелковыми навыками доступно овладеть 
каждому, но с затратой большого труда, 
терпения и времени

Награды первенства разыграли 227 спортсменов 
из 17 команд

До конца месяца армейцев ждёт пять матчей, 
четыре из них в Евролиге
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Доцент кафедры физической подготовки филиала ВУНЦ ВВС «Военно-воздушная 
академия имени профессора Н.Е. Жуковского и Ю.А. Гагарина» в Челябинске, кандидат 
педагогических наук подполковник Алексей Горохов передаёт опыт и знания будущим 
штурманам и офицерам боевого управления

  
В Смоленске завершился чемпионат Вооружённых Сил 
Российской Федерации по рывку гири

  
Баскетбольный ЦСКА стремится не терять очки в Евролиге 
и Единой лиге ВТБ
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Ирина ПАВЛЮТКИНА 

Первое выступление только обра-
зованного коллектива состоялось 
12 октября 1928 года в колыбели во-
енной культуры, тогда в Централь-
ном Доме Красной Армии имени 
М.В. Фрунзе.

Этот день и считается днём 
рождения коллектива, ныне из-

вестного во всём мире, давшего 
на все времена путёвку в жизнь 
многим замечательным песням 
отечественных поэтов и компо-
зиторов, народным песням. Если 
услышишь, что поют «Катюшу», 
«Калинку», «Эх, дороги…», пес-
ню про нашу армию – «Несокру-
шимую и легендарную», сразу же 
представляешь мощный по звуча-
нию хор Ансамбля Александрова.

Творческий путь коллектива 
полон многими достижениями и 
победами.  Поднимая ратный дух 
наших Вооружённых Сил, вдох-
новляя и давая заряд бодрости в 
самые сложные для страны вре-
мена испытаний, достойно пред-
ставляя нашу страну за рубежом, 
Ансамбль Александрова по праву 
стал музыкальной визитной кар-
точкой культуры России 

В преддверии дня рождения 
Дважды Краснознамённый ор-
дена Красной Звезды академи-
ческий ансамбль песни и пля-
ски Российской Армии имени 
А.В. Александрова (начальник 
ансамбля – художественный ру-
ководитель, заслуженный артист 
Российской Федерации полков-
ник Геннадий Саченюк) в рамках 
зарубежной гастрольной деятель-

ности дал 15 концертов в девяти 
городах Турции.

В специально подготовлен-
ную программу были включены 
самые известные песни из ре-
пертуара ансамбля: «Несокруши-
мая и легендарная», «Тачанка», 
«Смуглянка», «Подмосковные 
вечера», «Калинка», «Вдоль по 
Питерской», «Коробейники», 
«Розпрягайте, хлопцi, коней», 
«Катюша», «Ой, цветёт калина», 
«Прощание славянки», пляски 

«Казачья кавалерийская», «Ма-
тросская барыня», «Русская пля-
совая», «Праздничный марш». 
По сложившейся традиции в ис-
полнении солистов, хора и орке-
стра звучали произведения и на 
турецком языке. Отличительной 
особенностью тура стало участие 
женского хора и его солисток 
Кристины Фуш и Екатерины Жу-
ковой. Дирижёры программ: на-

чальник ансамбля – художествен-
ный руководитель, заслуженный 
артист России полковник Ген-
надий Саченюк и заслуженный 
артист России Николай Кирил-
лов. В концертах принял участие 
популярный турецкий певец и 
композитор-песенник Халук 
Левент, известный в Турции как 
исполнитель в жанрах анатолий-
ского рока, хард-рока и народ-
ной турецкой песни, а также как 
человек, занимающий активную 

гражданскую позицию в сфере 
благотворительности и защиты 
окружающей среды.

В своём сообщении в «Твитте-
ре» перед выступлением в Стамбуле 
с «хором Российской Красной Ар-
мии», как порой называют Ансамбль 
Александрова в мире, Левент сказал: 
«Сегодня я исполняю одно из своих 
мечтаний. Я буду петь марши с силь-
нейшим в мире хором Александрова 

русской Красной Армии». 
На днях александровцы вер-

нулись в Москву. И уже высту-
пили на сцене Концертного зала 
«Измайлово» с праздничной 
программой, посвящённой дню 
рождения коллектива, и приняли 
участие в награждении победи-
телей VIII Всеармейского фести-
валя «Армия России» на сцене 
Атриума Национального центра 
управления обороной Россий-
ской Федерации. 

Юрий БОРОДИН 

Об успехах в противодействии 
новой коронавирусной инфекции в 
ходе брифинга рассказал началь-
ник медицинской службы ЮВО 
полковник медицинской службы 
Серго Папко.

Полковник медицинской 
службы Серго Папко отметил, 
что в настоящее время одной из 
главных задач, стоящих перед 
военными медиками, является 
борьба с заносом и распростра-
нением новой коронавирусной 
инфекции (НКВИ) в войсках во-
енного округа. Для её решения 
разработан и успешно внедрён 
комплекс мер, которые показа-
ли свою эффективность. Одной 
из главных мер явилось про-
ведение масштабной кампании 
по вакцинации личного состава 
округа.

«В начале кампании мы зача-
стую сталкивались с некоторым 
недоверием в эффективность 
новой вакцины, но благодаря 
слаженной работе командова-
ния, широкой агитационной 
кампании, работе с каждым во-
еннослужащим по разъяснению 
пользы от прививки мы охвати-
ли вакцинацией свыше 98 про-
центов военнослужащих во-
енного округа», – подчеркнул 
начальник медицинской службы 
ЮВО. 

Как следствие, на сегодня за-
болеваемость военнослужащих 
НКВИ носит единичный спо-
радический характер. Это по-
зволило военным медицинским 
учреждениям вернуться к работе 
в штатном режиме, возобновить 
оказание плановой медицин-
ской помощи, в том числе вы-
сокотехнологичной, в необходи-
мом объёме.

Говоря о том, как в Южном 
военном округе проходил про-
цесс вакцинации военнослужа-
щих, гражданского персонала 
и членов их семей, начальник 
медицинской службы ЮВО от-
метил, что военные медики 
Юга России одними из первых 
в Вооружённых Силах полу-
чили свыше 315 тысяч доз вак-
цины против новой корона-
вирусной инфекции. Главным 
приоритетом являлись военно-
служащие и гражданский персо-
нал округа, но не были обделены 
вниманием члены семей военно-
служащих и, конечно, военные 
пенсионеры. 

Прививочная кампания была 
начата уже в ноябре 2020 года и 
в настоящее время завершена 
в полном объёме. С июля те-
кущего года для поддержания 
иммунитета в ЮВО активно 
проводится кампания по ревак-

цинации, которой подлежат все 
граждане через шесть месяцев 
после первой прививки. 

По словам полковника меди-
цинской службы Серго Папко, 
в целом эта кампания проходит, 
так сказать, в «штатном» режи-

ме. Людям, которые уже вакци-
нировались, не нужно говорить 
про важность ревакцинации и 
доказывать необходимость оста-
ваться защищённым в наших не-
простых условиях. 

Начальник медицинской 
службы ЮВО заявил о желании 
поделиться опытом применения 
вакцины «Спутник V». 

«По нашему анализу забо-
леваемости военнослужащих 
округа НКВИ в сравнении с 
прошлым годом после прове-
дённой вакцинации её уровень 
в войсках снизился более чем на 

85 процентов, а течение самой 
болезни проходит преимуще-
ственно в лёгких формах, по-
добно острой респираторной 
инфекции, – отметил Серго 
Владимирович. – Могу с уве-
ренностью констатировать, что 
на сегодняшний день тяжёлое 
течение НКВИ, требующее ин-
тенсивной терапии в военных 
госпиталях,  регистрируется 
только у лиц, по каким-либо 
причинам не охваченных вак-
цинацией». 

Средние сроки выздоров-
ления у привитых снизились 
до 8–9 дней против исходных 
11–14 дней. 

На сегодняшний момент так-
же в сравнении с большинством 

субъектов, на территории кото-
рых расположен военный округ, 
разница уровня заболеваемости 
с гражданским населением до-
стигает до 95 процентов.

В ходе брифинга было отме-
чено, что в условиях пока ещё 
не сказавшей своего последнего 
слова пандемии массовая вакци-
нация войск позволяет уверенно 
смотреть в будущее и чётко по-
нимать, что на сегодняшний мо-
мент мы защищены от её тяжё-
лых последствий. 

Ростов-на-Дону

Андрей ГАВРИЛЕНКО  

В рамках борьбы с возникновением и 
распространением новой коронавирус-
ной инфекции во всех воинских частях и 
организациях военного ведомства еже-
дневно проводятся профилактические 
и диагностические мероприятия с лич-
ным составом, а также дезинфекция 
транспорта, служебных и жилых по-
мещений, материальных средств.

Решением оперативного штаба 
Минобороны России по борьбе с 
новой коронавирусной инфекцией 
все военно-медицинские учрежде-
ния Минобороны России переве-
дены на плановый режим работы. 
Весь личный состав Вооружённых 
Сил РФ по прибытии на службу в 
обязательном порядке проходит ме-
дицинский осмотр с замером темпе-
ратуры тела.

С 1 октября, с соблюдением всех 
необходимых мер безопасности в 
рамках борьбы с распространени-
ем коронавирусной инфекции, на-
чали работу призывные комиссии 
военных комиссариатов. В первую 
очередь на заседания призывных 
комиссий вызываются граждане, 
которые могут быть гарантирован-
но направлены в войска. С целью 
обеспечения безопасных условий 
мероприятий призыва в военные 
комиссариаты субъектов Россий-
ской Федерации поставлены бес-
контактные термометры, а также 
создан необходимый запас дезин-
фицирующих средств и средств 
индивидуальной защиты. При 
убытии со сборного пункта во-
еннослужащие будут обеспечены 
медицинскими масками и дезин-
фицирующими средствами на весь 
путь следования, при этом каж-
дый из них перед направлением в 
войска со сборного пункта в обя-
зательном порядке будет протести-
рован на наличие коронавирусной 
инфекции.

Военные медики продолжают 
ревакцинацию военнослужащих 
российского миротворческого кон-
тингента от COVID-19 первым ком-
понентом вакцины «Гам-КОВИД-
Вак» (Спутник V) в Нагорном 
Карабахе. «У нас сейчас проводится 
плановая ревакцинация двухкомпо-
нентной сыворотки «Спутник V». 
В день мы принимаем более 50 па-
циентов», – сказала медицинская 
сестра медицинского отряда рос-
сийского миротворческого контин-
гента Джамиля Бурзиева.

Перед введением вакцины 
«Спутник V» военнослужащие 
прошли медицинский осмотр, а 
также им доведены все противо-
показания, ограничения и реко-
мендации, связанные с повтор-
ным введением первого и второго 

компонентов отечественного пре-
парата.

«Ревакцинация личного состава 
российского миротворческого кон-
тингента проводится в плановом 
порядке. Вместе с тем мероприятия 
по недопущению возникновения 
и распространения новой корона-
вирусной инфекции проводятся в 
полном объёме», – сказал началь-
ник санитарно-эпидемиологиче-
ского отделения российского миро-
творческого контингента Максим 
Литвинов. 

«В каждом подразделении ор-
ганизованы посты термометрии. 
Дезинфекционные мероприятия в 
местах общего пользования и раз-

мещения военнослужащих прово-
дятся ежедневно», – добавил он.

Ревакцинации подлежат толь-
ко те военнослужащие, которые не 
имели противопоказания, а также 
которые получили шесть месяцев 
назад полный курс вакцинации 
против COVID-19. В первую оче-
редь ревакцинацию проходят ме-
дицинские работники, командный 
состав и дежурные подразделения, 
затем остальные военнослужащие.

Ревакцинация военнослужащих 
проводится в целях поддержания 
ими выполнения задач миротвор-
ческой миссии. Второй компонент 
вакцины будет вводиться через 21 
день.

12 15  октября   2021   № 115КАЛЕЙДОСКОП

Учредитель: Министерство обороны РФ 

Главный редактор 
Н.Н. ЕФИМОВ

Телефоны постоянных корреспондентов «Красной звезды»: по ВКС – 8-495-941-24-10; РВСН – 8-495-941-24-10; Космическим войскам – 8-495-941-32-89; ВДВ – 8-495-941-24-10; ВМФ – 8-495-941-23-66; ЗВО (Санкт-Петербург) – 8-812-272-58-25;
ЮВО (Ростов-на-Дону) – 8-8632-69-42-64; ЦВО (Екатеринбург) – 8-343-348-21-00; (Самара) – 8-846-332-09-70; ТОФ (Владивосток) – 8-4232-41-21-45; КФл (Астрахань) – 8-8512-49-34-14.
Пункт печати и распространения «Красной звезды»: Москва.

Дежурная смена номера: 
С. ПЕТРАЧКОВ 
М. ТОМИЛЕНКО
О. СИДОРОЧЕВА

Подписание 
к печати 

по графику 
в 20.30. 

Сдано в печать 
в 20.30.

АДРЕС РЕДАКЦИИ, ИЗДАТЕЛЯ И ТИПОГРАФИИ:
125284 Москва, Хорошёвское шоссе, 38

 

Редакция газеты «Красная звезда»: 8(495)941-21-58, отдел писем — 8(495)941-25-20
Е-mail: pismo@korrnet.ru; для внештатных корреспондентов: voenkor@ redstar.ru 

Web-сервер: http://www.redstar.ru; красная-звезда.рф
Издатель ФГБУ «РИЦ «Красная звезда» Минобороны России: 8(495)941-23-80, Е-mail: ricmorf@yandex.ru 

Отдел рекламы — 8(495)941-28-46, Е-mail: reklama@korrnet.ru
Типография АО «Красная Звезда»: 8(499)762-63-02, отдел распространения периодической печати — 8(495)941-39-52

E-mail: kr_zvezda@mail.ru, Web-сервер: http://www.redstarprint.ru
Отдел маркетинга: 8(495)941-21-12, 8(495)941-31-62, 8(915)192-93-82

Тираж 25 140

За содержание 
рекламы 

ответственность 
несёт 

рекламодатель

Газета зарегистрирована 

в Министерстве печати 

и информации РФ 30 июня 1992 г.

Рег. № 01326

ПОДПИСНЫЕ ИНДЕКСЫ
объединённого каталога
 Пресса России – 39901 
(для ветеранов); 
39900 (общий по РФ и СНГ)Отпечатано в АО «Красная Звезда»

Рукописи редакцией не рецензируются и не возвращаются. Перепечатка 
материалов и их распространение, в том числе в электронной версии, 
допускаются только с разрешения редакции. Мнение редакции может 
не совпадать с мнением автора.
Ссылка на «Красную звезду» обязательна.
Товарный знак «КРАСНАЯ ЗВЕЗДА» является исключительной собственностью 
ФГБУ «Редакционно-издательский центр «Красная звезда».
® – публикуется на правах рекламы. 12+

© ФГБУ «Редакционно-издательский центр «Красная звезда» Минобороны России

Газета в социальных сетях:
https://fb.com/redstar.ru
https://vk.com/redstaru
https://ok.ru/redstarru

redstar  print Зак. 5801-2021

ISSN 0023-4559

В преддверии дня рождения Дважды Краснознамённый ордена Красной 
Звезды академический ансамбль песни и пляски Российской Армии имени 
А.В. Александрова в рамках зарубежной гастрольной деятельности дал 
15 концертов в девяти городах Турции

ФО
ТО

 П
РЕ

СС
-С

ЛУ
Ж

БЫ
 Ю

ВО

НАЧАЛАСЬ ПОДПИСКА НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА
Подписку на газету «Красная звезда» можно оформить:

 по каталогу АО «Почта России» по индексу П7398 (основной) 
или ПН013 (льготный для ветеранов) в любом почтовом отделении, 
кроме Республики Крым и г. Севастополя;

 Объединённому каталогу «Пресса России» через ОАО «АРЗИ» 
по индексу 39900 (основной) или 39901 (льготный для ветеранов) в 
почтовых отделениях Республики Крым и  г. Севастополя;

 интернет-каталогу «Пресса России», индекс Э39900 (основной) 
или Э39901 (льготный для ветеранов) для подписчиков всех регионов;

 интернет-каталогам агентств на сайтах: 
www.podpiska.pochta.ru
www.akc.ru
www.pressa-rf.ru;

 заявке на е-mail: kr_zvezda@mail.ru с личным получением в АО 
«Красная Звезда», г. Москва, или доставкой газеты бандеролью.

   
Военные медики ЮВО отчитались о завершении прививочной 
кампании 

 –   
 

На всех сборных пунктах субъектов Российской Федерации проведена 
дезинфекция помещений и прилегающих к ним территорий

Военные медики ЮВО готовы поделиться успешным 
опытом применения вакцины «Спутник V»

 « »   
Несокрушимому и легендарному Ансамблю имени А.В. Александрова исполнилось 93 года

Коллектив Академического ансамбля песни и пляски Российской 
Армии имени А.В. Александрова с душевной болью и безграничным 
прискорбием сообщает, что 12 октября 2021 года на 90-м году жизни 
скончался заслуженный артист России 

КАДИНОВ Виктор Григорьевич.
Светлая память о Викторе Григорьевиче останется в сердцах мно-

гих, кто знал, уважал и любил этого замечательного человека. 
Приносим глубокие соболезнования родным и близким, всем со-

переживающим этому горю.

Константин ЛОБКОВ 

За большой вклад в борьбу с корона-
вирусной инфекцией командующий 
ТОФ адмирал Сергей Авакянц вручил 
государственные награды медицин-
ским специалистам 1477-го военно-
морского клинического госпиталя.

Как сообщили в штабе Тихо-
океанского флота, в соответствии 
с Указом Президента Российской 
Федерации за проявленные самоот-
верженность и высокий професси-
онализм медалью Луки Крымского 
награждены главный терапевт 
подполковник медицинской службы 
Евгений Геращенко, начальник от-
деления анестезиологии-реанимации 
майор медслужбы Евгений Киселе-
вич и начальник пульмонологического 
отделения госпиталя майор мед-
службы Ольга Щетинина.

Эта почётная награда, учреждён-
ная Указом Президента РФ 19 июня 
2020 года № 404 «Об учреждении 

ордена Пирогова и медали Луки 
Крымского», вручается с недавних 
пор за заслуги в области здравоох-
ранения практикующим врачам, 
среднему и младшему медицинско-
му персоналу, иным работникам 
клинических, лечебно-профилак-
тических и других медицинских 
организаций. Названа она в честь 
выдающегося хирурга, архиеписко-
па Симферопольского и Крымского 
Луки (Валентин Войно-Ясенецкий, 
1877–1961 гг.). 

Также в соответствии с прика-
зом министра обороны РФ были 
вручены 10 медалей «За борьбу с 
пандемией COVID-19» наиболее от-
личившимся медицинским специ-
алистам этого госпиталя.

Адмирал Сергей Авакянц по-
здравил военных врачей с заслу-
женными наградами, пожелав им 
крепкого здоровья и новых успехов 
в столь важном деле.

Владивосток

 –  


